
Празднование Дня защиты де-
тей в Московском дворце пио-
неров — это многолетняя тра-
диция. 
— Ежегодно тысячи человек 
приходят на Воробьевы горы 
встречать первый день ле-
та, — отметил заместитель 
руководителя Департамента 
образования и науки Москвы 
Антон Молев. — В этом году 
мы подготовили масштабную 
развлекательную программу. 
С одной стороны, она позво-
лит школьникам выдохнуть 
и расслабиться после учебно-
го года, а с другой — предста-
вит все возможности, кото-
рые город предлагает детям 
для полноценного и разносто-
роннего отдыха в столице во 
время каникул.
Возможностей для детей в сто-
лице — огромное количество. 
Чтобы охватить большинство 
из них на одной площадке, ор-
ганизаторы семейного пикни-
ка «Каникулы со смыслом» сде-
лали шесть тематических зон, 
на которых можно было посе-
тить мастер-классы по рисова-
нию, авиамоделированию, 
робототехнике и мехатрони-
ке, химии, геодезии, оказанию 
первой помощи, а также при-
нять участие в научных экспе-
риментах и поиграть в дрон- 
баскетбол. 
— На нашем пикнике инте-
ресно и полезно не только ма-
леньких детям, но и подрост-
кам. Например, свои образо-
вательные программы пред-
ставили наши колледжи. 
Можно было познакомиться 

с профессиями, которым обу-
чают, узнать о перспективных 
направлениях, — добавила за-
меститель руководителя Де-

партамента образования 
и науки Москвы Наталья 
Цымбаленко. 
Большой популярностью у де-
тей и взрослых пользовалась 
площадка пожарно-спаса-

тельной службы. Конечно же, 
внимание привлекала боль-
шая пожарная машина, 
внутрь которой могли загля-

нуть все желаю-
щие. Также дети 
могли примерить 
снаряжение по-
жарного. А расска-
зывали об этой 
профессии студен-
ты Технического 
пожарно-спаса-
тельного колледжа 
им. Максимчука. 
Степан Бубнов 
с детства мечтал 
стать пожарным 
и всегда восхищал-

ся теми, кто бесстрашно вхо-
дит в горящие здания. 
— Сегодня я видел восторжен-
ные глаза детей и вспомнил 
себя, когда впервые побывал 
на пожарной станции, — это 

было незабываемо! Надеюсь, 
и ребята, которые сегодня 
подходили к нам, захотят спа-
сать людей, — сказал он. 
Школьница Виктория Лимарь 
посещает занятия во Дворце 
пионеров. На пикник она при-
шла вместе с подружками, 
в компании которых планиру-
ет провести лето. 
— Здесь очень весело и инте-
ресно. Столько разных площа-
док, и даже мой любимый Пя-
тачок из мультика! — подели-
лась она. 
Вика уверена, что это лето 
точно будет классным, ведь 
Москва подготовила так мно-
го мероприятий для горожан. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В субботу столи-
ца масштабно 
отметила Меж-
дународный 
день защиты де-
тей. Во Дворце 
пионеров на Во-
робьевых горах 
прошел семей-
ный пикник «Ка-
никулы со смыс-
лом».

Территории, прилегающие
к поликлиникам, стали зеленее
Более 16 тысяч деревьев 
и кустарников высадили у по-
ликлиник города, которые 
открылись после реконструк-
ции. Об этом вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в соцсетях.

Реконструкция медучрежде-
ний по новому московскому 
стандарту включает в себя 
также благоустройство при-
легающих к зданиям террито-
рий. Таким образом уже при-
вели в порядок пространства 
у 201 поликлиники.
— Общая площадь благо-
устройства составляет поряд-
ка 110 гектаров, — рассказал 
Сергей Собянин. — Создано 
617 зон отдыха для пациентов, 
сделано 57 детских площадок.
Сейчас идет второй этап ре-
конструкции поликлиник. Ка-
питальный ремонт охватит 
почти 140 зданий. Приведут 

в порядок и прилегающие 
к ним территории.
Также вчера Сергей Собянин 
сообщил, что в городе откры-
ли седьмой по счету волонтер-
ский центр «Доброе место». 
Он находится по адресу: Аэро-
дромная улица, 6.
— Здесь москвичи могут 
пройти волонтерское обуче-
ние, сдать вторсырье, поддер-
жать социальные акции и по-

знакомиться с единомышлен-
никами, — уточнил мэр.
Кроме того, специалисты Мо-
сковского физико-техниче-
ского института сделали са-
мую маленькую в мире схему 
метро. На кремниевой пла-
стине размером всего два ква-
дратных сантиметра пред-
ставлены все 430 станций ме-
тро, МЦК и МЦД.
— Размер линий практически 
в два раза тоньше человеческо-
го волоса, — поделился Собя-
нин в соцсетях. — А названия 
станций — всего 15 микрон.
Увидеть миниатюру можно 
в Музее истории МФТИ и в На-
родном музее Московского 
метрополитена на пересадоч-
ном узле «Деловой центр».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Льготная аренда 
экономит средства

Власти идут 
навстречу бойцам

Арендаторы городской не-
жилой недвижимости за по-
следние три года получили 
льготы на общую сумму 
19 миллиардов рублей. 
Об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам градострои-
тельной политики 
и строительства 
Владимир Ефимов 
(на фото).

На имуществен-
ную поддержку от 
столичных властей 
могут рассчиты-
вать социально ориентиро-
ванные организации, которые 
занимаются благотворитель-
ностью, реализуют програм-
мы в сферах образования, ме-
дицины, науки и культуры, 
а также принимают на работу 
людей с инвалидностью. Они 
арендуют нежилые помеще-

ния у города по минимальной 
или льготной ставке. Первая 
составляет шесть тысяч руб-
лей за квадратный метр в год, 
вторая — 4,6 тысячи рублей.
— Представители бизнеса 
и некоммерческие организа-

ции, получающие 
льготы на аренду 
помещений, зани-
мают 1,3 тысячи 
объектов город-
ской недвижимо-
сти. Их площадь 
превышает 577 ты-
сяч квадратных 
метров, — расска-

зал Владимир Ефимов.
Сейчас мерами имуществен-
ной поддержки пользуются 
более 250 представителей 
малого бизнеса. Право арен-
ды нежилых помещений они 
получили без торгов.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Президент России Владимир 
Путин (на фото) провел 
встречу с руководителем 
фонда «Защитники Отече-
ства» Анной Цивилевой.

Глава государства поздравил 
фонд с годовщиной со дня соз-
дания — ему ис-
полнился год. И от-
метил, что ему 
приятно слышать 
позитивные отзы-
вы, особенно от 
участников спецо-
перации и членов 
их семей.
— Знаю, что вы со-
брали большую команду, пря-
мо скажем, заинтересованных 
в этой работе сотрудников, со-
циальных координаторов, 
3,5 тысячи человек, — сооб-
щил Путин. — Подавляющее, 
во всяком случае, большин-
ство из них работает с душой, 
тем более что вы активно при-
влекаете и самих ребят — 
участников специальной во-
енной операции, и их близких 
к этой работе. А кто как не они 
знают, в чем нуждаются наши 
ребята, знают, как и что нужно 
сделать, чтобы разбюрокра-
тить систему принятия реше-
ний и доведения до них всего 
того, что государство делает 
для их поддержки.
Цивилева отметила, что фонд 
начал обеспечивать бойцов 
протезами, доплачивая до 
сертификата, который они 
получают в соцфонде.
— 2 апреля у нас с вами была 
встреча, где мы рассказывали 

о работе и выступили с иници-
ативой о создании такой воз-
можности, как техническое 
средство реабилитации — 
предоставлять ребятам авто-
мобили с ручным управлени-
ем для конкретных катего-
рий, для ребят, которых уже 

невозможно от-
протезировать, это 
с двойной ампута-
цией нижних ко-
нечностей, и при-
кованных к инва-
лидному креслу, — 
сообщила Анна 
Цивилева. — Уже 
1 июня начинаем 

выдавать автомобили нашим 
героям, поэтому эта работа, 
конечно же, очень важна.
Путин пообещал ускорить 
процесс получения удостове-
рений ветеранов боевых дей-
ствий.
— Эффективность и важность 
задач, о которых вы сейчас 
упомянули, — имеется в виду 
прежде всего выполнение за-
дач на передней линии, на ли-
нии фронта — это, конечно, 
первоочередные вещи. Но ес-
ли люди не чувствуют заботы 
со стороны государства, то 
тогда и эти задачи решать 
сложнее. Это все в одном ком-
плексе, здесь нет вопросов 
первостепенного значения 
и второго уровня, нужно все 
решать в комплексе. В том 
числе это касается и решения 
вопросов социального харак-
тера, — сказал президент.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Открыт прием заявок на третий детский творческий конкурс «Про мой район», москвичей 
в возрасте от четырех до 17 лет приглашают поделиться своими историями о близких 
людях и любимых местах в городе. Об этом сообщается на сайте мэра Москвы.
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Здравствуй, яркое лето!
День защиты детей столица отметила масштабным фестивалем, 
на котором рассказали, как организовать досуг во время каникул

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Детство — это самая светлая 
пора в жизни человека. Она 
наполнена незабываемыми 
впечатлениями и очень ярки-
ми моментами. Сегодня в сто-
лице проживает более двух 
миллионов детей и подрост-
ков. Правительство Москвы 
старается создать условия, 
чтобы они росли счастливыми, 
здоровыми и открытыми миру. 
Строим и модернизируем 
школы, развиваем детскую 
медицину, запускаем про-
граммы и проекты, которые 
помогают ребенку попробо-
вать себя в абсолютно разных 
направлениях — науке, спор-
те, творчестве. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ребята могли 
порисовать, 
управлять 
роботами, узнать 
о безопасности

1 июня. Школьница Виктория Лимарь пришла с подругами на семейный пикник «Каникулы со смыслом» во Дворце пионеров на Воробьевых горах и сфотографировалась 
со своим любимым героем мультика — Пятачком. Фото: Наталья Феоктистова

Правильные для 
страны ценности

Вопросы, которые сегодня стоят на по-
вестке дня, — краеугольный камень 
жизни и смерти для нашего Отече-
ства. И любому человеку очевидно, 
что мораль и закон сегодня полностью 
едины, сплетены в одно целое. Закон 
является результатом морального 
консенсуса общества.
Церковь и общество также едины. На-
помню, что наш президент это четко 
подчеркнул — несмотря на светский 

характер государства, церковь невозможно отделить от 
нашего общества.
И сегодня мы единым фронтом стоим на защите традици-
онных ценностей в нашей стране. В том числе это касает-
ся, конечно же, семейных ориентиров. Очевидно, что на-
роду России нужны во власти нормальные, нравствен-
ные, традиционно мыслящие люди, 
отстаивающие интересы нашего на-
рода, а не коммерческие запросы част-
ных лиц и западноглобалистских ан-
тисемейных организаций.
Странно, что сегодня ряд некоторых 
правительственных ведомств и обще-
ственные деятели не понимают курса 
руководства страны. Органы опеки 
по-прежнему не несут ответственно-
сти за необоснованное давление на 
семью. По-прежнему есть личности, 
которые в Год семьи приравнивают 
семейные образования к источникам 
насилия. А верующих очень сильно 
возмущает попытка Министерства 
просвещения РФ убрать преподавание основ религиоз-
ной культуры из программы, на что обратил особое вни-
мание наш Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл. Складывается ощущение, что там, в высоких ка-
бинетах, кто-то пытается продать институт.
Подчеркиваю, что Русская православная церковь с боль-
шим внимаем и благодарностью относится к тем, кто мо-
дернизирует законодательство о защите семьи — мате-
ринства, отцовства и детства. К примеру, мы крайне под-
держиваем инициативу о запрете усыновления детей 
гражданами стран, где разрешена смена пола. Она уже 
реализуется нашими правоохранительными органами. 
Еще мы считаем, что обязательно нужно ввести запрет на 
экспорт эмбрионов человека в другие страны. Курс Рос-
сии на защиту традиционных ценностей должен продол-
жаться. 

Председатель Патриаршей комиссии по вопросам 
семьи, защиты материнства и детства иерей Федор 
Лукьянов выразил мнение церкви насчет политики 
традиционных ценностей в России.

первый 
микрофон

ФЕДОР 
ЛУКЬЯНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ПАТРИАРШЕЙ 
КОМИССИИ 
ПО ВОПРОСАМ 
СЕМЬИ

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

45 тысяч человек 
встретили лето на пик-
нике «Каникулы 
со смыслом». 
За 13 лет в Москве по-
строено свыше 600 дет-
ских садов и школ.
С 2023 года новорож-
денных обследуют 
по 36 наследственным 
болезням.
В столице открыто 
16 семейных центров 
с филиалами в разных 
районах города.
В Москве работает 
34 школы приемных ро-
дителей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

городские события

Удочки в воду! Необычные 
соревнования по рыбной ловле 
собрали и профессионалов, 
и любителей ➔ СТР. 3

события и комментарии

Сквозь пламя и дым. Московские 
спасатели завоевали первое место 
на престижном международном 
конкурсе ➔ СТР. 5

китай близко

Взаимовыгодное сотрудничество. 
Город наращивает культурные 
и экономические связи 
с Поднебесной ➔ СТР. 6
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Охлаждают 
воздух 
и асфальт 
В связи с жаркой погодой го-
родские службы непрерывно 
следят за состоянием сто-
личных улиц и при необхо-
димости проводят аэрацию 
воздуха. 

Жаркая погода — стрессовые 
условия для дорожного по-
крытия. 
— При температуре выше 
25 градусов проводим аэра-
цию. Направленные вверх 
струи воды охлаждают не 
только дорожное полотно, но 
и нагревающийся от асфальта 
воздух, — сообщили в Ком-
плексе городского хозяйства 
Москвы. 
Накануне выходных в несколь-
ких районах Москвы прошел 
сильный дождь, который так-
же остудил асфальт на город-
ских улицах. 
— Наиболее интенсивные лив-
ни, сопровождающиеся гро-
зой, зафиксированы в Восточ-
ном, Северо-Восточном и Се-
верном округах Москвы. Ос-
новной объем осадков уходит 
в ливневую сеть самотеком, — 
уточнили в столичном Ком-
плексе городского хозяйства. 
Городские службы продолжа-
ют непрерывный мониторинг 
состояния улично-дорожной 
сети. 
Москвичей также предостере-
гают от длительного нахожде-
ния на улице во время жары, 
советуют сократить физиче-
скую нагрузку и регулярно 
пить воду. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Поплавать можно 
не только в открытых бас-
сейнах. Роспотребнадзор 
в этом году проинспекти-
рует девять зон отдыха, 
три из них уже получили 
разрешение на работу: 
с 29 мая плавать можно 
в Тропареве, Большом го-
родском пруду и Черном 
озере в Зеленограде. 

справка

Специалисты будут ежедневно следить 
за качеством воды в открытых бассейнах
В столице стартовал сезон 
купания в открытых бассей-
нах. Предварительно специ-
алисты Роспотребнадзора 
проверили качество воды. 

Бассейны под открытым не-
бом открыли в рамках боль-
шого городского фестиваля 
«Лето в Москве». На первом 
этапе работает 18 площадок.
— В течение лета их количе-
ство увеличится, — пояснили 
в столичном Департаменте 
торговли и услуг.
В зонах отдыха предусмотре-
ли необходимую инфраструк-
туру, позаботились о комфор-
те и безопасности гостей. Бас-
сейны будут работать весь 
летний сезон в хорошую пого-
ду, так что искупаться и поза-
горать здесь успеют все жела-
ющие.
Особой популярностью поль-
зуются зоны с бассейнами на 
фестивальных площадках 
проекта «Московские сезо-
ны». Они расположены в Коп-
теве, Теплом Стане, Вешня-
ках и других районах. На каж-
дой из них бассейны и для 
взрослых посетителей, и для 
детей. Специалисты Роспо-
требнадзора остались удов-
летворены качеством воды 
в таких бассейнах. Дальше 
проверки будут проводиться 
регулярно. 
— Летний отдых у воды очень 
полезен для здоровья и укре-
пления иммунитета. Прави-
тельством Москвы совместно 
с управлением Роспотребнад-
зора прорабатывался вопрос 

открытия новых мест отдыха 
в виде некапитальных откры-
тых бассейнов. Для того что-
бы обеспечить безопасный 
в эпидемиологическом плане 
отдых, постоянно проводится 
производственный контроль 
с проведением лабораторных 
исследований качества во-
ды, — пояснил начальник от-
дела надзора за объектами 
коммунально-бытового на-
значения и средой обитания 
человека управления Роспо-
требнадзора по столице Алек-
сей Худобородов. — Каждые 

четыре часа проводятся иссле-
дования на остаточное содер-
жание реагентов. Их исполь-
зуют для обеззараживания 
бассейна. Один раз в день воду 
проверяют на цветность, мут-
ность, запах и так далее, а два 
раза в месяц ее исследуют на 
соответствие микробиологи-
ческим показателям. 
Эксперт также добавил, что на 
каждого посетителя ежеднев-
но должно добавляться 50 лит-
ров свежей воды.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

31 мая. Слева направо: врач по общей гигиене ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии» 
в Москве Максим Ротов, начальник отдела надзора за объектами коммунально-бытового 
назначения и средой обитания человека Роспотребнадзора по столице Алексей Худобородов 
и администратор площадки «Московские сезоны» в Вешняках Максим Шумаков проверили 
качество воды в открытом бассейне. Фото: Василиса Чернявская

Аудиогиды расскажут пассажирам диаметров
о достопримечательностях
Проектный офис программы 
«Мой район» совместно с Де-
партаментом транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры Мо-
сквы подготовил аудиогиды 
«Поезд отправляется» 
по маршрутам первого и вто-
рого Московских централь-
ных диаметров (МЦД).

Выпуск аудиогидов приурочи-
ли к первому юбилею МЦД — 
в ноябре отметят пять лет с мо-
мента их запуска. Теперь по-
ездки по центральным диаме-
трам станут еще и познава-
тельными: пассажиры узнают 
богатую историю мест, ко-
торые мелькают за окнами. 

Так, аудиогид, посвященный 
МЦД-1, включает в себя 
25 эпизодов. Каждый из них 
посвящен самым интересным 
достопримечательностям на 
пути от Одинцова до Лобни.
— Например, пассажиры смо-
гут узнать, что в Долгопруд-
ном раньше строили дирижаб-
ли, в Лианозове был дачный 
поселок в стиле модерн, а в Ти-
мирязевском районе сохра-
нился дом с мастерской скуль-
птора Евгения Вучетича, — 
рассказали в проектном офисе 
программы «Мой район».
Аудиогид, посвященный 
МЦД-2, включает в себя 
37 эпизодов, которые скрасят 
путь от Подольска до Нахаби-

на. Пассажиры услышат, на-
пример, историю кинемато-
графичного поселка Курьяно-
во и раскроют тайну площади 
трех вокзалов.
— Кроме того, аудиогид рас-
скажет о Покровском мона-
стыре, Сходненском ковше, 
даче Сталина и других досто-
примечательностях, — доба-
вили авторы эпизодов. — Не-
которые из них можно увидеть 
из окна поезда — например, 
остановочный павильон 1900 
года на станции Кунцевская.
Аудиогиды «Поезд отправля-
ется» доступны на популяр-
ных подкаст-платформах.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сотрудники гражданских ведомств смогут 
получить статус ветерана боевых действий

В Московскую городскую 
думу внесли законопроект 
о дополнительной поддерж-
ке лиц, обеспечивающих ре-
шение задач специальной 
военной операции. 

Документ разработан столич-
ным парламентом в рамках 
работы Центра оперативного 
правового реагирования — 
рабочей группы, созданной 
при совете законодателей 
Центрального федерального 
округа. 
Законопроектом предлагается 
внести ряд изменений в феде-

ральный закон «О ветеранах» 
и предоставить возможность 
получить статус ветерана бое-
вых действий, а соответствен-
но и льгот, лицам, выполняю-
щим и обеспечивающим зада-
чи СВО. 
— Сотрудники силовых 
и гражданских ведомств, спе-
циалисты, которые выполня-
ют и обеспечивают выполне-
ние этих задач, работают 
в трудных условиях, зачастую 
с угрозой для собственной 
жизни и здоровья. В их числе 
есть и москвичи, которые сей-
час самоотверженно трудятся 
на приграничных территори-
ях, помогая восстанавливать 
разрушенные дома и объекты 

жизнеобеспечения, строить 
оборонительные сооруже-
ния, — отметил редактор за-
конопроекта, председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников. 
Он также отметил, что сотруд-
ники и специалисты, направ-
лявшиеся для обеспечения 
выполнения задач, согласно 
законопроекту, смогут рас-
считывать на статус ветерана 
боевых действий, если они от-
работали весь установленный 
при направлении срок либо 
были откомандированы до-
срочно по уважительным при-
чинам. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Фестиваль «Москва — на вол-
не. Рыбная неделя» прошел 
в столице в восьмой раз. В го-
роде работала 31 площадка, 
включая пять, оборудованных 
в самом центре. Одну из них — 

между площадями Революции 
и Манежной — Сергей Собя-
нин посетил вместе с мини-
стром сельского хозяйства 
России Оксаной Лут.
— Фестиваль нацелен на то, 
чтобы популяризировать рус-
скую рыбу, которая поступает 
со всех регионов нашей стра-
ны, — сказал мэр Москвы.
Посетителям фестивальных 
площадок предлагали более 
600 видов товаров, в том числе 
свежую, охлажденную, вяле-
ную и копченую рыбу.
— Это не только морская рыба 
Дальневосточного и Северно-
го бассейнов, речная рыба, но 
и аквакультура, которая в по-
следние годы развивается 
очень активно, — уточнила 
Оксана Лут.

Летом — гулять
В субботу в столице стартовал 
уникальный фестиваль «Лето 
в Москве. Все на улицу!»: до 
8 сентября во всех районах го-
рода будут проходить культур-

ные, спортивные и развлека-
тельные мероприятия.
— В программе: танцы и ки-
берспорт, литературные чте-
ния и кулинарные мастер-
классы, шахматы и фитнес, 
выставки и рисование, музы-
ка и театр, — написал Собя-
нин. — В общей сложности 
запланировано свыше 40 ви-
дов активностей, для которых 
зарезервировано больше 
750 площадок.
Главными площадками летне-
го фестиваля станут, конечно 
же, парки. Среди них — музей-
заповедник «Царицыно», ко-
торый отметил 40-летний 
юбилей. Старинные здания, 
построенные для резиденции 
императрицы Екатерины II, 
находятся в пейзажном парке 
с заповедными зонами.
Подготовили свою программу 
и библиотеки, в том числе 
Центральная городская дет-
ская библиотека имени Гайда-
ра, созданная 90 лет назад. 
Сегодня она состоит из двух 

отделов: на Ростовской набе-
режной и 3-й Фрунзенской 
улице. В фондах Гайдаровки 
хранятся больше 200 тысяч 
книг и журналов, а в ее залах 
проходят игры, театральные 
постановки, мастер-классы 
и встречи с писателями.

Талантливые ребята
В Москве наградили лауреа-
тов конкурса рисунка «Насле-
дие моего района». Первые 
места по городу заняли 
12 юных художников, в спец-
номинациях отметили 47 ре-
бят. А еще награды получили 
авторы, чьи рисунки выбрали 
участники проекта «Актив-
ный гражданин».
— Ребята такие талантли-
вые! — подчеркнул Сергей Со-
бянин. — Смотришь на их тво-
рения и удивляешься, что это 
нарисовал ребенок.
Выставка работ пройдет летом 
на Рождественском бульваре.
Также в городе вручили гран-
ты мэра Москвы в сфере куль-

туры и искусства 99 одарен-
ным ученикам творческих 
школ и колледжей. Гран-при 
конкурса завоевал студент 
школы имени Гнесиных вио-
лончелист Тихон Евланов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Удивляли 
гостей деликатесами

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин посе-
тил гастрономи-
ческий фести-
валь «Москва — 
на волне. Рыб-
ная неделя», 
а на выходных 
сделал несколь-
ко сообщений 
в соцсетях.

день мэра

31 мая. Мэр Москвы Сергей Собянин и министр сельского хозяйства России Оксана Лут посетили одну из центральных площадок гастрономического фестиваля «Москва — 
на волне. Рыбная неделя». Здесь все желающие могли не только приобрести рыбу и морепродукты, но и попробовать блюда от известных рыбных ресторанов столицы 

Школьникам предложили 
летнюю подработку
В пятницу в центре «Профес-
сии будущего» на улице Щеп-
кина прошел фестиваль тру-
доустройства «Заработай 
этим летом». Мероприятие 
провели для школьников 
старше 14 лет и студентов 
колледжей. 

Москва — город больших воз-
можностей, в том числе в сфе-
ре трудоустройства. Даже 
школьники без опыта могут 
найти себе работу. Безопаснее 
всего это делать при поддерж-
ке столичной службы занято-
сти, ведь ее специалисты под-
бирают проверенных и надеж-
ных работодателей. 
— Для фестиваля мы подгото-
вили порядка 400 вакансий от 
наших партнеров. Школьники 
и студенты могут летом пора-
ботать в кафе и ресторанах, 
экоцентре, торговых и строи-
тельных компаниях, а также 
у федерального оператора свя-
зи, создателя информацион-
ных проектов и агрегатора са-
мозанятости, — рассказал ди-
ректор службы занятости на-
селения Москвы, руководитель 
центра «Профессии будущего» 
Андрей Тарасов.
Так, в сфере общественного 
питания молодым соискате-
лям предложили вакансии 
официантов и бариста, в сфе-
ре услуг — позиции продав-
цов, работников торгового за-
ла и менеджеров образова-
тельного контента. В отрасли 
информационных техноло-
гий, телекоммуникаций и свя-

зи представили вакансии опе-
раторов кол-центра, промоу-
теров, монтажников связи 
и менеджеров по работе с кли-
ентами.
Андрей Тарасов отметил, что 
компании за последние годы 
стали более охотно брать на 
работу молодых специали-
стов. И ключевую роль теперь 
на рынке труда играет не 
столько опыт и профильное 
высшее образование, сколько 
желание работать и разви-
ваться в своем деле. 
Подработку на время летних 
каникул решила найти 14-лет-
няя Софья Южанина. Девушка 
пришла в центр «Профессии 
будущего» и первым делом от-
правилась проходить профо-
риентационный тест на ком-
пьютере. 
— Я пока не знаю, в какой сфе-
ре хотела бы работать, поэто-
му решила пройти тестирова-
ние, — поделилась она. 
Провести лето с пользой хоте-
ла и 16-летняя Анна Дворецко-
ва. О ярмарке вакансий она 
узнала из интернета. 
— Хочу накопить денег на но-
вый телефон, побороть страх 
общения с незнакомыми 
людьми,  — сказала девочка. 
Среди многочисленных пред-
ложений работодателей Анну 
привлекли вакансии продав-
ца-консультанта в магазинах 
косметики и детских товаров. 
— Я считаю, что это очень по-
лезный опыт, — отметила ма-
ма Анны Татьяна Дворецко-
ва. — Дочка сможет понять 

ценность денег, которые зара-
ботает своим трудом, — доба-
вила женщина. 
Подготовиться к взрослой 
жизни хочет и 14-летняя Со-
фия Ложенко. 
— Хотелось самой заработать 
деньги на небольшие покупки 
и не зависеть в этом от родите-
лей, — поделилась она. 
В центре «Профессии будуще-
го» за три с половиной месяца 
можно освоить одну из 75 вос-
требованных профессий. Тру-
доустроиться после заверше-
ния обучения помогут карьер-
ные наставники. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

31 мая. 14-летняя школьница София Ложенко пришла в центр «Профессии будущего», 
чтобы найти себе подработку на лето и с пользой провести каникулы. Фото: Марьяна Шевцова

Столичный проект «Давай 
ДруЖИТЬ!» вот уже 
3,5 года помогает испол-
нять желания детей-сирот 
и ребят из семей в трудной 
жизненной ситуации. 
Только в этом году ребята 
снимали мультики, гото-
вили под руководством 
шеф-поваров и встреча-
лись со своими кумирами. 
Так, юная футболистка Ан-
на пообщалась с капита-
ном команды ЦСКА Иго-
рем Акинфеевым.
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это закон
Подростки до 16 лет, ко-
торые работают в учеб-
ное, а не каникулярное 
время, могут работать 
12 часов в неделю 
(2,5 часа в день), сотруд-
ники16–18 лет — 17,5 ча-
са (четыре часа в день). 
В каникулярное время 
сотрудники в возрасте 
до 16 лет могут работать 
не более 24 часов в неде-
лю (четыре часа в день 
в возрасте от 14 
до 15 лет и пять часов 
от 15 до 16 лет), в возрас-
те от 16 до 18 лет — 
35 часов в неделю (семь 
часов в день).
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Фонд 
организовал 
фестиваль
В минувшие выходные в кон-
цертном зале спортивно-
досугового центра «Кен-
тавр» состоялся II инклюзив-
ный фестиваль «Связь поко-
лений».

Мероприятие прошло под де-
визом «Сила российского на-
рода — верность традици-
ям Отечества!». Посвятили 
его гражданско-патриотиче-
скому воспитанию молоде-
жи. Об этом рассказала ди-
ректор Благотворительного 
фонда социальной поддерж-
ки и адаптации инвалидов 
«Планета без ограничений» 
Елена Казанцева.
— Наиболее важными из них 
являются мировоззренческие 
убеждения и гражданско-па-
триотические качества, опре-
деляющие отношение людей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья к своим граж-
данским обязанностям, — от-
метила Елена Казанцева. — 
И включение людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья в реальные, социаль-
ные востребованные и значи-
мые мероприятия помогает 
им получить необходимый 
опыт. И конечно, сформиро-
вать гражданскую готовность 
к социально-преобразова-
тельному творчеству, расши-
рению сфер общения инвали-
дов и самостоятельности. 
По ее словам, это и есть глав-
ная цель фестиваля. В нем лю-
ди с ограниченными возмож-
ностями здоровья участвова-
ли при поддержке артистов. 
Они исполнили военные пес-
ни, прочли стихотворения. 
Среди участников также были 
люди, которые ездили на Дон-
басс и проводили мастер-
классы в госпиталях для на-
ших раненых воинов. 
В конце гостей и участников 
праздника порадовали блю-
дами полевой кухни и прове-
дением познавательной вик-
торины на патриотическую 
тематику. И конечно же, всем 
участникам были вручены 
грамоты и памятные подарки 
от фонда.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Кадровики и врачи выбрали 
лучшую няню столицы
В столице прошел финал 
конкурса профессионально-
го мастерства «Няня года». 
Корреспондент «ВМ» побы-
вал на мероприятии и узнал, 
по каким критериям опреде-
лили самого лучшего специ-
алиста. 

Соревнование состоялось 
в специализированном цен-
тре «Моя карьера». Всего в фи-
нале было пять номинаций: 
«Грудничковая няня», «Игро-
вая няня», «Гувернантка для 
дошкольника», «Гувернантка 
для школьника», «Няня для де-
тей с ОВЗ» (ОВЗ — ограничен-
ные возможности здоро-
вья. — «ВМ»), а также главный 
титул «Няня года». 
Конкурс проводится впервые 
и уже пользуется большим 
спросом — всего было подано 
более тысячи заявок. Участни-
ки проходили строгий отбор 
на разных этапах. Их ждало со-
беседование с психологом, 
проверка благонадежности, 
выполнение конкурсных зада-
ний в рамках полуфинала: ока-
зание первой помощи, профи-
лактика опасных заболева-
ний. В составе жюри — акте-
ры, врачи, блогеры, психологи, 

руководители агентств по под-
бору персонала.
— Няня — это симбиоз про-
фессиональных компетен-
ций и искусство работы 
с детьми. Здесь очень важны 
личные качества, ведь каж-
дый ребенок уникален. Меня 
очень впечатлили конкур-
санты, потому что я увиде-
ла большое количество на-
стоящих энтузиастов, люби-
телей своего дела, — расска-
зала доктор социологических 
наук Инна Баранова.
Борьба между участниками 
соревнования развернулась 
нешуточная. Каждый старал-
ся продемонстрировать свои 
знания в области медицины, 
детской психологии. Разные 
люди приходили к этой про-
фессии разными путями. Но 
чаще всего многие реша-
лись на смену деятельности 
по зову сердца — кому-то 
очень нравилось сидеть 
с детьми близких, а кто-то по-
нял, что устал от монотонной 
работы в офисе.
Церемония награждения за-
помнилась торжественной 
атмосферой. Победителям 
в номинациях вручили памят-
ные призы. Обладателем ти-

тула «Няня года» стала мо-
сквичка Ольга Яшкова.
— Я очень долго готовилась 
к конкурсу, испытываю про-
сто невероятные эмоции от 
своей победы. Спасибо городу 
за такую возможность! — по-
делилась эмоциями победи-
тельница.
По итогам конкурса жюри от-
метило важность подобного 
состязания для популяриза-
ции профессии.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

31 мая. Заместитель председателя Комитета общественных связей Москвы Елена Паршина 
(слева) и лучшая игровая няня столицы Нелли Дементьева

Рыбаки считают, что время, проведенное 
за ловлей, в счет жизни не идет!
В субботу в столице прошел 
чемпионат по рыбалке в рам-
ках фестиваля «Москва — 
на волне. Рыбная неделя». 

На одно из самых увлекатель-
ных занятий на разных пло-
щадках выходили и любители, 
и профессионалы. Для горо-
жан, желавших испытать свою 
удачу, подготовили все необхо-
димое: удочки, поплавки, 
крючки, места на Большом 
Чертановском пруду. Москви-
чи предпочли провести минув-
шую субботу по-семей ному. 
Мамы и папы взяли с собой де-
тей, дедушки и бабушки тоже 
не отставали: внукам объясня-
ли, как подсекать, как удить, 
в какие приметы лучше верить, 
чтобы рыбалка удалась на сла-
ву. Жюри решило сразу: для 
взрослых определят свою трой-
ку победителей, а отдельно на-
градят детей за особые стара-
ния. Так, самым юным участ-
ником с большим уловом стал 
девятилетний Максим Немов. 
— Организаторы выдали мне 
удочку, но я очень хотел бы 
иметь свою. Рад, что удалось 
поучаствовать в такой рыбал-
ке. Мне повезло, а на подарен-
ный сертификат куплю свою 
удочку, личную, — поделился 
юный победитель Максим 
Немов.
Бывалые же рыбаки среди 
взрослых участников предпо-
читали прийти со своим ин-
вентарем — некоторые из со-
ревнующихся называют удоч-
ки счастливыми. Среди глав-
ных счастливчиков — житель 
Южного округа столицы Вла-
димир Журин. Рыбалкой он 
увлекается 15 лет, в разные 
годы даже завоевывал пре-
стижные награды — был чем-
пионом Москвы и России по 
рыбной ловле. На Большом 
Чертановском пруду ему уда-
лось наловить порядка 2,6 ки-
лограмма рыбы.
— Встречались преимуще-
ственно окуньки. Они совсем 
небольшие — по весу каждая 
рыбка 80–100 граммов, — от-
метил Владимир Журин. — 
Взял количеством!
Следующие в тройке лидеров 
наловили значительно мень-

ше, чем Владимир Журин. Вто-
рое место у Александра Савки-
на, а «бронза» досталась паре. 
Лев Левинский и Альбина Аб-
дуллаева выловили самую 
большую рыбу. Разницу с дру-
гими участниками определя-
ли буквально граммы — вес 
пойманного Альбиной окуня 
составил порядка 125 грам-
мов. Но это уже дало паре пре-
имущество перед теми, у кого 
каждая рыбка тянула всего на 
100 граммов! 
— Хорошее настроение и удо-
вольствие от рыбалки — глав-
ное, — поделилась пара, за-
нявшая на любительском чем-
пионате третье место.
Соревнования в минувшую 
субботу пришлось закончить 
чуть раньше намеченного. 
Организаторы переживали 
из-за ухудшающихся погод-
ных условий. И для рыбаков 
на час раньше прозвучала 
фраза: «Удочки из воды!». Сре-
ди участников были и те, кому 
фортуна не улыбнулась, а ры-
ба проплыла мимо крючка.
Семья Таран решила прийти 
на семейную рыбалку только 
мужским составом. Папа Ми-
хаил привел сыновей Артема 

и Андрея посмотреть, как ло-
вят другие. Свои силы они то-
же попробовали, но в ведре не 
оказалось ни одного окунька. 
— Зато время провели вме-
сте, — по-мужски стойко от-
ветили ребята.
А рядом кто-то напомнил, что 
«время, проведенное на ры-
балке, не идет в счет жизни». 
Житейскими мудростями, 
шутками да советами окружа-
ющие делились очень щедро. 
Все-таки хорошее настрое-
ние — главный приз, который 
можно получить на фестивале 
«Москва — на волне. Рыбная 
неделя».
Свои умения продемонстри-
ровали и признанные профес-
сионалы в рыбной ловле. Для 
соревнования отвели пло-
щадку на берегу Москвы-реки 
в парке Капотня. Профи сре-
ди рыбаков к финалу преодо-
лели три тура. На крючок им 
чаще всего попадались лещ, 
плотва и окуни. Рыбу, после 
того как ее взвешивали судьи, 
отпускали обратно в водоем. 
Победителем стал Беслан Во-
роков. Сам он является посто-
янным участником Кубка Лю-
бительской фидерной лиги. 

На чемпионате в рамках 
«Рыбной недели» его улов 
оценили в 24 килограмма 
и миллион рублей. Такого но-
минала сертификат был вру-
чен победителю. За второе 
и третье места вручили серти-
фикаты на 500 и 300 тысяч 
рублей соответственно.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

АЛЕКСАНДР КОМИССАРОВ
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ 
РЫБОЛОВНОГО СПОРТА РОССИИ
Удивительно, как преобрази-
лись набережные Москвы 
запоследние годы. Теперь 
здесь можно и погулять,
и забросить удочку. Спасибо 
команде мэра Сергея Собяни-
на за возрождение рыбалки 
в столице. Теперь не нужно 
ехать за город, чтобы помеди-
тировать со спиннингом 
в окружении потрясающей 
природы со всеми современ-
ными удобствами. Глядя, как 
участники вытаскивают лещей 
из воды, мне захотелось взять 
выходной и отправиться 
на рыбалку самому.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ретроавтомобили проехали
по улицам с ветерком

Возле Северного речного вок-
зала выстраиваются в ряд ма-
шины, которые многие моло-
дые люди видели только в со-
ветских фильмах. Начищен-
ные до блеска, они предстают 
перед зрителями ралли во 
всей своей красе. Детей удив-
ляет разнообразие цветов: 
здесь есть и красные, и синие, 
и зеленые автомобили.
— Кубок Москвы по историче-
скому ралли пройдет в три 
этапа, — рассказывает гене-
ральный директор Политех-
нического музея Дмитрий Ко-
жанов. — В них примут уча-
стие сто экипажей. 
Помимо Политехнического 
музея, столичному Департа-
менту транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры помогают 
Музей транспорта Москвы 
и Музей Гаража особого на-
значения ФСО России. Каж-
дый из них отвечает за один 
из этапов.
В каждом раунде участникам 
ралли необходимо проехать 
по заданному маршруту и со-
брать отметки на контроль-
ных точках. Чтобы состязание 
было честным, информация 
об улицах, которые должны 
пересечь ретроавтомобили, 
держится в тайне вплоть до 
начала состязаний. Однако 
заметить участников сорев-

нований можно не только на 
больших дорогах, но и на ти-
хих улочках, пролегающих 
между столичными дворами.
— В этом историческом ралли 
состязаются автомобили, ко-
торые были выпущены до 
1991 года. Разумеется, это ма-
шины в хорошем не только 
визуальном, но и техниче-
ском состоянии, — уточняет 
Дмитрий Кожанов. — В основ-
ном участие принимают авто-
мобили отечественного про-
изводства, но есть и ино-
странные модели. Все они 
принадлежат частным кол-
лекционерам.
По словам Дмитрия, машины, 
которые хранятся в фондах 

музеев, занесены в государ-
ственный реестр: они не мо-
гут принимать участие в рал-
ли и ездить в принципе. Что-
бы получить баллы, участни-
ки соревнований должны 
точно исполнить выданное 
им задание: пройти все кон-
трольные точки, указанные 
на маршруте, за отведенное 
на это время, и при этом не на-
рушить Правил дорожного 
движения.
Конечно, многие решительно 
настроены на победу. Однако 
есть и те, для кого Кубок Мо-
сквы — возможность приятно 
провести время.
— Мы с семьей регулярно при-
нимаем участие в историче-

ских ралли. Сегодня проходить 
маршрут будем на нашем авто-
мобиле «Татра-87» 1942 года 
выпуска. Более того, мы сами 
проводим подобные меропри-
ятия в Туле, — рассказывает 
участник Кубка Москвы по 
историческом ралли Михаил 
Готесман. — Мы хотим пока-
таться и хорошо провести вре-
мя вместе.
Северный речной вокзал бы-
стро стал одним из любимых 
мест многих москвичей. Так 
что организаторы Кубка ре-
шили провести старт именно 
здесь, чтобы разнообразить 
культурную программу.
— Следующий этап состоится 
14 июля, и он уже пройдет на 

Воробьевых горах. Когда со-
стоится третья часть соревно-
ваний — пока точно не из-
вестно, но финишируют 
участники на ВДНХ, — отме-
чает Дмитрий Кожанов. — 
Призеры и победители Кубка 
Москвы по историческому 
ралли будут определены 
в конце третьего этапа.
Для этого судьи сложат ре-
зультаты всех трех заездов. 
Главный приз в ралли, к слову, 
будет переходящим. Ведь ор-
ганизаторы, как и участники, 
рассчитывают, что теперь со-
стязания будут проводиться 
ежегодно.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

ОКСАНА БОНДАРЕНКО
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ ТРАНСПОРТА 
МОСКВЫ
Принять участие в Кубке Мо-
сквы по историческому ралли 
может абсолютно каждый во-
дитель, чей ретроавтомобиль 
подходит под указанные нами 
требования. Буквально через 
несколько часов после откры-
тия регистрации на соревно-
вания число заявок сильно 
превысило количество участ-
ников. И география у Кубка 
Москвы тоже широкая: к нам 
приехали машины, например, 
из Санкт-Петербурга, Челя-
бинска и Екатеринбурга.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в столице 
стартовал пер-
вый этап Кубка 
Москвы по исто-
рическому рал-
ли. Стартовали 
автомобили 
от Северного 
речного вокза-
ла. На ралли по-
бывала корре-
спондент «ВМ».

транспорт

Велодорожек 
становится больше

Сегодня отмечается Всемирный день 
велосипеда. Популярность индивиду-
альных средств мобильности в Мо-
скве с каждым годом растет. Центр 
организации дорожного движения 
(ЦОДД) совместно с Департаментом 
транспорта проводит большую рабо-
ту по развитию велосипедной инфра-
структуры. 
В 2023 году в Москве было доступно 

порядка 512 километров велополос и велодорожек — на 
две трети больше, чем в 2020 году, и эта инфраструктура 
активно развивается на улично-дорожной сети для того, 
чтобы велосипедисты безопасно и комфортно передвига-
лись. В этом сезоне ЦОДД планирует сделать постоянные 
и временные велополосы и велодорожки в 49 районах по 
всей Москве. 
У нас есть концептуальный подход к развитию велоин-
фраструктуры — мы создаем сеть велополос для поездок 
на велосипеде и СИМ в центральной части города, где 
много точек притяжения и плотность 
перемещений больше, а также в дру-
гих округах в разных районах, каждый 
год захватывая новые. Это позволяет 
развивать инфраструктуру для вну-
трирайонного перемещения и как 
транспорт «последней мили»: в каж-
дом сезоне на улицах столицы появля-
ются временные велополосы, благода-
ря которым можно быстрее и безопас-
нее строить маршруты. В то же время 
вместе с выделенной велоинфра-
структурой на второстепенных и вну-
трирайонных улицах появляются ве-
лозоны и «медленные улицы» совме-
щенного движения с ограничением 
скорости до 30 километров в час. 
Особое внимание мы уделяем безопасности поездок. Для 
этого специалисты ЦОДД анализируют решения прошло-
го года, расширяют велополосы, связывают велополосы 
и велодорожки для непрерывности маршрутов, обознача-
ют траекторию на перекрестках, устанавливают светофо-
ры и информационные элементы.
Постепенно реализуем и кольцевой веломаршрут «Зеле-
ное кольцо», который соединит зеленые зоны, метро, 
МЦД и МЦК по всей Москве. Более 50 процентов вело-
маршрута готово — это порядка 71 километра. В 2023 го-
ду его продлили от Тимирязевского парка до Лосиного 
Острова за счет реализации велополос на улицах между 
парками. Таким образом, уже готовы участки от метро 
«Профсоюзная» до Лосиного Острова. Сейчас велоинфра-
структура «Зеленого кольца» реализована в пяти округах 
города. В 2024 году продолжается реализация этого вело-
маршрута от Лосиного Острова до станции метро «Про-
фсоюзная». Общая протяженность участка составит бо-
лее 60 километров. 
С каждым годом добавляем и новые парковки для велоси-
педов. Сегодня в городе их установлено порядка 15 тысяч. 
Вместе с операторами также установим еще около 9 ты-
сяч новых велопарковок. Координация деятельности опе-
раторов аренды СИМ и велосипедов ведется Ситуацион-
ным центром ЦОДД. Также в этом сезоне ведется монито-
ринг и за сервисами курьерской доставки. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МАГОМЕД 
КОЛГАЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ЦОДД 
ПОМОНИТОРИНГУ
И УПРАВЛЕНИЮ 
ДВИЖЕНИЕМ

мнение

2 июня. Рулевой Сергей Ушаков и штурман Екатерина Столянкова, участники Кубка Москвы по историческому ралли, готовятся к старту. Автомобилю, на котором они 
принимают участие в соревнованиях, в этом году исполняется 70 лет. Фото: Екатерина Алексеева

Специализированный 
центр занятости «Моя ка-
рьера» оказывает целый 
комплекс услуг москви-
чам. Там можно прокон-
сультироваться по вопро-
су трудоустройства, подо-
брать вместе с экспертом 
подходящие вакансии, 
пройти специальное 
проф тестирование и бес-
платные обучающие про-
граммы, помочь с откры-
тием своего дела.

справка

1 июня. Москвич Владимир Журин стал победителем в любительской рыбалке в рамках 
фестиваля «Москва — на волне. Рыбная неделя». Фото: Наталья Феоктистова
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Снижаем боевой 
потенциал врага
Российские военнослужащие 
продолжают успешно вытес-
нять врага с занимаемых по-
зиций. Об этом заявил глава 
МО РФ Андрей Бело усов 
(на фото) во время высту-
пления на заседании Совета 
министров обороны ОДКБ.

По словам Бело-
усова, продвиже-
ние наших войск 
идет на всех такти-
ческих направле-
ниях фронта. 
— В результате на-
ших активных дей-
ствий на важных 
участках в Харьковской обла-
сти противник отступил на 
8–9 километров, — отметил 
Андрей Белоусов. — Благодаря 
мужест венным и профессио-
нальным действиям россий-
ских военнослужащих в тече-
ние мая освобождены 28 насе-
ленных пунктов. В целом в те-
кущем году под контроль 
нашей армии перешло 
880 квадратных километров 
территории. 
Также глава ведомства доба-
вил, что Российская армия 
успешно снижает боевой по-
тенциал ВСУ. 
— В мае противник потерял бо-
лее 35 тысяч военнослужащих 
и 2700 единиц различного во-
оружения. Среди них 290 тан-
ков и боевых брo нированных 
машин, в том числе четыре 
Abrams, семь Leo pard, 
12 Bradley. Крoме того, сбито 
11 самолетов и четыре верто-
лета, уничтожено 730 орудий 
пoлевой артиллерии и реак-
тивных систем залпового 
oгня, — отметил Андрей Бело-
усов. — В мае Российские воо-
руженные силы перехватили 
более тысячи беспилотных ле-
тательных аппаратов, свыше 
250 реактивных снарядов 
HIMARS и Vam pire, свыше 
80 управляемых авиабомб 
Hammer, 50 оперативно-такти-
ческих ракет ATACMS и восемь 
крылатых ракет SCALP.
Министр обороны РФ доба-
вил, что наша армия отражает 
атаки врага, как, например, 
попытку обстрела ВСУ Крым-
ского моста западными раке-
тами ATACMS 29 мая. 
— Все ракеты были сбиты. 
В результате удалось спасти 

сотни жизней, — сообщил 
Белоусов. — Несмотря на 
утрату ВСУ наступательного 
потенциала и инициативы на 
поле боя, киевский режим 
продолжает убеждать так на-
зываемое цивилизованное 
мировое сообщество в готов-

ности бороться до 
конца и вернуть 
утраченные тер-
ритории.
Помимо этого гла-
ва МО РФ за явил, 
что Запад стре-
мится подорвать 
отношения между 
странами ОДКБ.

— Приоритетную роль в соз-
дании эффективной системы 
безопасности играет военное 
сотрудничество в рамках 
ОДКБ. Мы решительно на-
строены развивать его по 
всем основным направлени-
ям. Это особенно важно еще 
и потому, что западные стра-
ны целенаправленно стре-
мятся подорвать союзниче-
ские отношения между госу-
дарствами ОДКБ, дискреди-
тировать деятельность 
организации, — рассказал 
министр обороны. — Отдель-
ные страны альянса стремят-
ся укрепить свои позиции на 
Кавказе, тем самым получить 
доступ к ресурсам Каспия 
и прямой выход в Централь-
ную Азию. Дестабилизирует-
ся обстановка и финансиру-
ются акции протеста в Гру-
зии, от которой добиваются 
активных антироссийских 
действий.
Белоусов также отметил, что 
основное негативное влия-
ние на военно-политическую 
обстановку в регионах стран 
ОДКБ оказывает деструктив-
ная деятельность США. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Юнармейцы выступили 
перед ранеными солдатами 

Вместе со столичными юнар-
мейцами в столичный воен-
ный госпиталь поехали не-
сколько коллективов из горо-
да Александрова Владимир-
ской области: образцовый 
хореографический коллектив 
«Зарянка», студия детской 
эстрадной песни «Апельсин» 
и вокальный ансамбль «Со-
звездие».
— Всего перед солдатами вы-
ступили около двух десятков 
мальчишек и девчонок, — 
рассказывает один из органи-
заторов концерта Виктория 
Николаева. 
Ее дочь — 14-летняя Инга — 
также присоединилась к этой 
поездке. Да и как иначе, ведь 
она одна из активных членов 
юнармейского отряда. Со-
всем недавно она, кстати, ста-
ла победителем Всероссий-
ской общественно-государ-
ственной инициативы «Горя-
чее сердце — 2024» и была 
награждена нагрудным зна-
ком и путевкой в лагерь. 
Столь высокой награды Инга 
удостоена за то, что с октября 
2022 года делает из ткани 
сердца для военнослужащих 
и отправляет их бойцам на 
фронт.
— А все началось с того, что 
мой дядя — родной брат мамы 
Александр Иванович Хору-
женко — пошел доброволь-

цем служить врачом в зону 
СВО. Я была горда за него и хо-
тела сделать для него что-то 
приятное и нужное, — расска-
зывает Инга.
Вначале девушка написала 
письмо с пожеланиями и вы-
сказала все чувства, которые 

испытывает. Но потом поня-
ла: чтобы дядя не истрепал 
письмо, надо сшить специаль-
ный пакет. Сделать она его ре-
шила в виде сердца.
— Так и родилась эта идея. 
С ними бойцы спецоперации 
могут всегда носить при себе 

письма от родственников 
и надолго сохранять их целы-
ми, — продолжает Инга.
А еще туда можно, например, 
вложить иконки.
Но не только фетровые сер-
дечки они отправляют в зону 
спецоперации. Также юнар-

мейцы стали регулярно ез-
дить выступать в Централь-
ный клинический военный 
госпиталь имени Бурденко 
с концертами. И брать с собой 
в помощь творческие коллек-
тивы из Москвы, Подмосковья 
и других регионов.

ВЛАДИМИР ГУНДАРОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, КАПИТАН 
ПЕРВОГО РАНГА В ОТСТАВКЕ

Традиция помогать военно-
служащим и выступать с кон-
цертами в России существует 
давно. Еще в годы Великой 
Отечественной войны все жи-
тели Советского Союза соби-
рали деньги на постройку тан-
ковых колонн, самолетов. 
И делали это от души — народ 
отдавал последние деньги. 
Эта традиция возобновилась 
в современной России. А это 
говорит о том, что у нас хоро-
шая молодежь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера юнармей-
цы посетили 
Главный воен-
ный клиниче-
ский госпиталь 
им. Н. Н. Бурден-
ко, где выступи-
ли с часовой 
программой 
для раненых 
участников 
 спецоперации.

сVои люди

Россия готова принять тех, кого подвергают 
гонениям на Западе 
Сотни тысяч людей могут 
в ближайшие годы пересе-
литься из Европы в Россию 
из-за навязывания им чуж-
дых ценностей. Об этом зая-
вил председатель Совета 
при президенте по развитию 
гражданского общества 
и правам человека (СПЧ) 
Валерий Фадеев.

По словам Фадеева, среди 
прочих причин переезда 
в Россию из Европы люди от-
мечают рождение детей, от-
каз в трудоустройстве и отсут-
ствие правовой защиты. 
— Адвокаты отказываются за-
щищать наших соотечествен-
ников. Отказываются, потому 
что их травят. Это напомина-
ет историю нацистской Гер-
мании в 30-х годах, когда сна-
чала лишили практики всех 
адвокатов-евреев, а потом ад-
вокатам-неевреям запретили 
защищать евреев. Сейчас в Ев-
ропе мы буквально наблюда-
ем то, что было в нацистской 

Германии в 30-х годах, — ска-
зал Фадеев. — Адвокаты отка-
зываются защищать людей, 
которые имеют какое-либо 
отношение к Российской Фе-
дерации, потому что они мо-
гут лишиться зарплаты, дохо-
дов и профессии.
Также советник президента 
РФ сообщил, что нынешние 
политические реалии разру-
шают миф о том, что жизнь 
в Европе полностью благопо-
лучна.
— Мы можем говорить о ко-
личестве прибывающих из-за 
границы россиян даже на при-
мере города Калининграда. 
За год туда переехало жить 
примерно 50 тысяч людей. 
Около десяти тысяч из них — 
бывшие иммигранты, вернув-
шиеся из Европы и Прибалти-
ки. Многие из иммигрантов 
имеют и гражданство другой 
страны, и постоянное место 
жительства там. Однако они 
выбирают возвращение в Рос-
сию, — рассказал Валерий Фа-

деев. — Но для того чтобы 
принять пострадавших обрат-
но, нужно выполнить опреде-
ленную работу — рассказать 
о том, какие возможности 
есть сейчас в нашей стране. 
Ведь там, в недружественных 
нам государствах, заблокиро-
ваны почти все российские 
СМИ, сайты. Иммигранты не 
получают информации, кото-
рая потенциально поможет 
им переехать обратно к нам. 
Из-за этого многие люди не 
имеют адекватного представ-
ления о том, что происходит 
в России. 
Валерий Фадеев отметил, что 
для формирования позитив-
ного образа России надо ак-
тивно задействовать все ин-
ституты информации, кото-
рые выполняют работу в евро-
пейских странах. Ведь многие 
просто не знают о том, что 
вернуться обратно можно 
и нужно.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

2 июня. Юный артист Сергей Сляднев и юнармейцы Даниил Николенко, Инга Николаева и Татьяна Андрианова выступили перед 
участниками СВО. Поддержать их отправились худрук коллектива «Зарянка» Галина Павлова, начальник отдела СМИ при штабе 
Юнармии по ЮВАО Алина Денискина и мама Инги Виктория Николаева (справа налево)

Кибервоин помогает 
приближать победу
Гриша Путин — псевдоним 
киберспортсмена Григория 
Королева (на фото), кото-
рый на зарубежных интер-
нет-платформах объединил 
вокруг себя иностранцев, 
готовых помочь бойцам 
спец операции.

После начала спец-
операции вы нача-
ли транслировать 
русские новости 
на западной интер-
нет-площадке с по-
сылом «Я за Роди-
ну» и собирать 
от пророссийских 
иностранцев средства на по-
мощь нашим военнослужа-
щим. Недовольные этим встав-
ляли палки в колеса? 
Сначала собирал средства для 
бойцов СВО со стримов на 
платформе Twitch, где меня 
заблокировали якобы за про-
паганду терроризма. Но по-
том перешел на австралий-
ский видеостриминговый 
сервис Kick. Еще веду транс-
ляции на американских пло-
щадках YouTube, Discord, 
X (ранее известный как 
Twitter), а также на VK Play 
Live. 
Однако сейчас основной до-
ход приносят рисунки на сна-
рядах за пожертвования, по 
просьбе моих подписчиков.
С лета 2023 года за шесть ме-
сяцев вы собрали почти два 
миллиона рублей, на которые 
купили аптечки, дроны, сред-
ства радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ). Как сейчас увеличилась 
сумма?
Где-то на миллион рублей, ко-
торые пришли от китайцев за 
четыре месяца. Готовых нам 
помогать становится все 
больше. Китайцы вообще 
очень активные, но, к сожале-
нию, мои соцсети там недав-
но заблокировали. 
Как вы думаете, в чем сейчас 
больше всего нуждаются 
бойцы?
В дронах Mavic 3 и 3T, а также 
средствах РЭБ. 
На помощь участникам СВО 
вам высылают деньги подпис-
чики из многих недружествен-
ных нам стран, например Сое-

диненных Штатов Америки, 
Великобритании, Канады, Гер-
мании и Франции. Вы говори-
те, что очень много пожертво-
ваний от американцев. Как ду-
маете, почему так происходит?
Я считаю, что граждане США 
перестают верить местным 

СМИ, в которых 
говорят о несуще-
ствующих успехах 
Украины на пере-
довой. Киеву регу-
лярно поставляют 
вооружение, но 
украинцы только 
отступают. А еще 
западные журна-

листы пишут, что у нас значи-
тельно больше потерь на 
фронте, хотя в отличие от Ки-
ева мы не ловим на улице 
граждан, чтобы насильно от-
править их «за ленточку». 
Американцы понимают: что-
то здесь не то, поэтому начи-
нают верить нам. Думаю, сей-
час мы побеждаем информа-
ционную войну с США. Чтобы 
сохранить этот успех, важно 
поддерживать мост дружбы 
даже с иностранцами из не-
дружественных стран. Ведь 
многие из тех, кто помогает 
нам, могут отвернуться.
Не опасно ли собирать сред-
ства нашим бойцам на плат-
формах недружественных 
стран?
Не думаю, что я «на радаре» 
западных спецслужб, иначе 
меня уже везде заблокирова-
ли бы. Только звонили неиз-
вестные — может скучающие 
подростки, кто знает, — 
и угрожали. Хотя, знаете, 
в апреле прошлого года я был 
с мамой в кафе на мероприя-
тии в Санкт-Петербурге, где 
убили военкора Владлена Та-
тарского. Но мне позвонили 
по работе, и я ушел оттуда где-
то за полчаса до произошед-
шего взрыва. А мама, к сча-
стью, сидела далеко и поэто-
му не пострадала.
Мама не переживает за вас 
из-за вашей деятельности? 
Беспокоится, но поддержива-
ет мое стремление прибли-
зить Победу.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Активисты устроили праздник 
для белгородцев

В минувшую пятницу в де-
ревне Тарбушево, где нахо-
дится пункт временного раз-
мещения (ПВР) для детей 
из Белгорода, участники 
«Молодой Гвардии Единой 
России» провели празднич-
ное мероприятие для ребят 
и их родителей. Корреспон-
дент «ВМ» узнала подробно-
сти волонтерской акции.

Мероприятие приурочили ко 
Дню защиты детей. А росто-
вая кукла в виде символа «Мо-
лодой Гвардии» — белого 
мишки — помогла создать для 
ребят радостное настроение. 
Многие ребятишки не хотели 
от него отходить ни на шаг.
— Дети и взрослые, постра-
давшие в Белгородской обла-
сти от обстрелов с украин-
ской стороны, были эвакуи-
рованы в пункты временного 
размещения для беженцев. 
И мы решили подготовить 
праздник для 54 ребят с осо-
бенностями развития, — от-
метил руководитель «Моло-
дой Гвардии» Москвы Алек-
сандр Лебедев.
По его словам, активисты ор-
ганизовали несколько инте-
рактивных зон: с аквагримом, 

приготовлением сладкой ва-
ты, играми, мастер-классами 
по рисованию и лепке. 
— Также в эту поездку мы пе-
редали 50 наматрасников для 
детей, размещенных в ПВР, — 
сказал Александр Лебедев.
Кроме того, активистки «Жен-
ского движения» тоже помог-
ли устроить праздник. Они 
привезли различные канцто-
вары, предметы обихода, ма-
трасы-топперы.
— Мы на постоянной основе 
проводим сборы гуманитар-
ной помощи для детей 
и взрослых. На данный мо-
мент собрали уже более семи 
тонн вещей первой необходи-
мости для них, — поделился 
Лебедев.
Кроме того, у волонтеров ро-
дилась идея проекта «Библио-
теки в ПВР». В этот день в де-
ревню Тарбушево привезли 
много художественной лите-
ратуры для взрослых, а также 
сказки для детей. Еще одним 
подарком стала учебная лите-
ратура, чтобы школьники 
смогли в спокойных условиях 
подготовиться к занятиям 
и экзаменам.
Желающие помочь бежен-
цам, находящимся в ПВР, мо-

гут принести в отделения 
«Молодой Гвардии» все необ-
ходимое для ребят.
А еще ранее гуманитарную 
помощь для жителей Белго-
родской области передала ру-
ководитель Окружного штаба 
студенческих отрядов Цен-
трального федерального 
округа, председатель правле-
ния РСО Юлия Дрожжина. 
Она привезла детское пита-
ние и игрушки.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

31 мая. Волонтеры «Молодой Гвардии Единой России» Анастасия Чернышова и Кирилл 
Коротков играют с девочкой Аней из ПВР в деревне Тарбушево

ЭЛЬМИРА ЗУЛЬГИНА
АКТИВИСТКА ПРОЕКТА 
ЖЕНСКОЕ ДВИЖЕНИЕ 
ЕДИНОЙ РОССИИ В МОСКВЕ

Пункт временного размеще-
ния, куда мы приехали с парти-
ей гуманитарной помощи, на-
ходится под Коломной. Здесь 
сейчас живут мамы с детишка-
ми из Белгорода. Это уже 
не первый наш визит. Мы до-
ставили необходимую гумани-
тарную помощь, привезли 
с собой подарки для них — 
игрушки и книжки. Наши 
активисты устроили для детей 
настоящий праздник.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1 июня. Российский гроссмейстер Сергей Карякин (второй слева) проводит мастер-класс по игре
в шахматы для военнослужащих группировки войск «Центр» в зоне специальной военной 
операции. Кроме того, заслуженный мастер спорта России пообщался с бойцами и ответил на все 
интересующие их вопросы. А после партии Сергей Карякин вручил в подарок солдатам 
подписанную шахматную доску.

фотофакт

важно
В МО РФ добавили, что 
31мая с подконтроль-
ной киевскому режиму 
территории возвращены 
75 российских военно-
служащих. Взамен пере-
даны 75 солдат ВСУ.
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— Буквально накануне по-
ездки у нас случился форс-
мажор с автобусом, и ребя-
там из Владимирской обла-
сти пришлось ехать на элек-
тричке, — говорит Виктория 
Николаева.
Но никто не испугался труд-
ностей, все равно решили не 
откладывать визит в госпи-
таль. Ведь несколько часов 
в дороге с костюмами ничто 
по сравнению с эмоция-
ми, которые они получили от 
выступлений и общения 
с проходящими лечение и ре-
абилитацию военнослужа-
щими.
Для них артист Сергей Сляд-
нев исполнил песню «Как 
много девушек хороших», 
а Анна Коновалова — «Ма-
тушку». Татьяна Андрианова 
выразительно прочитала 
стихотворение «Вам слава 
и честь, офицеры». А сама 
Инга Николаева исполнила 
строки собственного сочине-
ния «Я верю, завтра открою 
глаза...».
Военнослужащие, как расска-
зывают Виктория и Инга, еще 
долго не хотели отпускать ре-
бят. А сами юнармейцы ушли 
из госпиталя воодушевлен-
ные и с надеждой, что скоро 
приедут выступать еще раз. 
Обязательно с новой про-
граммой и партией красных 
самодельных сердечек.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru
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Начало лета запомнилось 
климатическим рекордом
Прошедшее 1 июня стало са-
мым жарким за последние 
29 лет. Об этом сообщил ве-
дущий специалист центра 
погоды «Фобос» Евгений 
Тишковец.

Как отметил метеоролог, на 
московской метеорологи-
ческой станции столбик 
дневного термометра пока-
зал 30,3 градуса выше нуля. 
Это превышает климатиче-
скую норму на семь-восемь 
единиц. 
— До этого самое теплое 1 ию-
ня было в 1995 году. Тогда 
столбик термометра поднялся 
до +28,8 градуса. Справедли-
вости ради отметим, что за 
всю полуторавековую метео-
историю Москвы рекорд оста-
ется за 1921 годом — +33,1, — 
сообщил Евгений Тишковец.
Но, по словам ведущего спе-
циалиста центра погоды «Фо-

бос», в ближайшую неделю 
такой же жаркой погоды мо-
сквичам ждать не стоит.
— За пять рабочих дней на 
столицу прольется 65 процен-
тов от месячной нормы осад-
ков. Ежедневные и довольно 
интенсивные ливни с грозами 
не позволят атмосфере нака-
ляться, а значит, москвичи 
и жители Центральной Рос-
сии будут довольствоваться 
умеренным и по-летнему ком-
фортным 25-градусным те-
плом, что соответствует кли-
матическим показателям ию-
ля, — отметил Тишковец.
Он добавил, что наиболее ин-
тенсивные дожди ожидаются 
3 и 6 июня. А вот по ночам 
температура будет держать-
ся на нормальной для нача-
ла июня отметке: от +11 до 
+16 градусов. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Фестиваль уличного искусства
объединил молодежь

Жители обменялись садовыми 
растениями и цветами

1 июня на базе Московского 
городского открытого кол-
леджа прошел Open Fest — 
первый молодежный урбан-
фестиваль. 

Подобное мероприятие про-
водится колледжем в первый 
раз. Главный организатор со-
бытия Иван Мельников сооб-
щил, что идея создать подоб-
ный фестиваль пришла ему 
еще в марте.
— Я сам нахожусь «в те-
ме» граффити, баскетбола, 
скейтбординга и других по-
добных элементов молодеж-
ной культуры. И мне захоте-
лось объединить всю эту 
историю в одном мероприя-
тии, чтобы развлечь наших 
студентов и гостей, — объ-
ясняет Иван Мельников. — 
Многих ребят, которые лю-
бят «уличную» культуру, 
не поддерживают. Поэтому 
пусть лучше молодежь будет 
заниматься такими нестан-

дартными активностями, 
как граффити или скейтбор-
динг, в специально подго-
товленном месте под при-
смотром профессионалов, 
чем где-то на улице с риском 
получить штраф или другое 
наказание.
Данный фестиваль был наце-
лен как на действующих сту-
дентов колледжа, так и на 
абитуриентов.
— А вообще, мы сделали 
праздник для всех. По нашим 
подсчетам на нем присутство-
вало около 400 человек, — 
рассказал органи затор.
На фестивале Open Fest 
участники могли попробо-
вать себя не только в спорте, 
таком как баскетбол, панна-
футбол или скейтбординг, но 
и в уличных танцах и рисова-
нии в зоне для граффити. Са-
мые активные ребята полу-
чили призы. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

На территории креативного 
арт-пространства «Хлебоза-
вод № 9» состоялся «Зеле-
ный своп» — масштабное 
мероприятие, на котором все 
желающие смогли обменять-
ся комнатными растениями. 
О том, как оно прошло, узна-
ла «ВМ».

Экологичная инициатива 
должна приучить горожан 
к культуре осознанного по-
требления, говорит организа-
тор мероприятия Марина 
Громова.
— Одновременно это возмож-
ность для многих цве товодов-
любителей познакомиться 
друг с другом на креативной 
площадке и поделиться опы-
том, — рассказала она. — Хо-
чу отметить, что впослед-
ствии многие становятся не 
просто хорошими знакомы-
ми или коллегами, а настоя-
щими друзьями.

Кстати, это уже четвертый та-
кой обмен растениями. 
— Примечательно, что за че-
тыре года аудитория довольно 
сильно подросла, — отметила 
Громова. — На прошедший 
своп к нам пришли меняться 
почти тысяча человек! И мно-
гие из них принесли с собой 
по несколько растений, в том 
числе очень ценные и редкие 
экземпляры.
Еще гости смогли выбрать не-
обходимые товары для выра-
щивания, посмотреть на ав-
торскую керамику для расте-
ний, цветочные горшки, вы-
полненные в самых разных 
техниках.
— Особенностью мероприя-
тия стало то, что мы впервые 
предложили нашим гостям 
меняться не только комнат-
ными, но и садовыми расте-
ниями, — добавила Громова.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

30 и 31 мая там прошел I Меж-
дународный Гран-при профес-
сионального мастерства по-
жарных и спасателей. Он со-
брал около 150 делегатов из 
более чем 40 государств и меж-
дународных организаций. Рос-

сию на нем представляли 
команды из Москвы, Санкт-
Петербурга, Иванова, Сама-
ры... Высокий уровень под-
готовки доказывали и курсан-
ты, и состоявшиеся спасатели. 
Соревнования включили в се-
бя три уровня: ознакоми-
тельный, профессиональный 
и экстре мальный. Интерес-
ными получились 20 мастер- 
классов. Например, в специ-
ально обустроенных модулях 
спасали «потерпевших» из ав-
томобилей, «упавших» с высо-
ты и в водоемы, «пострадав-
ших» при разливе химически 
опасных веществ на предпри-
ятиях.
На дистанциях профессио-
нального уровня соперничав-
шие команды преодолевали 
полосу препятствий на ско-
рость. Здесь первыми к фини-
шу пришли белорусы, на не-
сколько секунд опередили 
россиян. Но вот в экстриме 

нашим ребятам уже не было 
равных. 
— На первом этапе «Огневой 
симулятор» отрабатывали ле-
генду «пожар в администра-
тивном здании». Пламя и дым 
были настоящие, поджигали 
пеллеты (древесные топлив-
ные гранулы. — «ВМ»), темпе-
ратура воздуха перевалила 
за 650 градусов, — сказал су-
дья соревнований, старший 
инструктор газодымозащит-
ной службы 2-й ПСЧ Павел 
Иванов. 
Из всех команд сразу же выде-
лилась сборная столичного 
ЦАО. В этом пекле ребята за 
13 минут успели пропилить ме-
таллические ворота, отыскать 
и эвакуировать манекен, гра-
мотно провести ему сердечно-
легочную реанимацию. Следу-
ющей «высотой» для экстрема-
лов стала «горящая квартира».
— Помогите кто-нибудь, го-
рим, — с балкона смоделиро-

ванного многоквартирного 
дома кричала женщина-ста-
тист, держащая на руках ку-
клу, изображающую младен-
ца. Через две минуты коман-
да огнеборцев уже вскрыва-
ла тяжелую металлическую 
дверь ручным механизиро-
ванным инструментом, так 
называемым хулиганом. 
— Перегрузки космические, 
а успели все за семь минут, — 
отметил начальник пожарно-
спасательного отряда ЦАО 
города Москвы Сергей Брыз-
гунов. 
Еще сложнее оказался третий 
этап. В условиях нулевой ви-
димости — защитные стекла 
шлемов пожарных плотно за-
крыла черная, не пропускаю-
щая свет ткань — при полном 
снаряжении необходимо бы-
ло найти в запутанных лаби-
ринтах офиса потерявшего 
сознание товарища. И опять 
московское звено справилось 

на отлично, завоевало первое 
место. А за крепость духа 
и сплоченность приз зри-
тельских симпатий получила 
команда из Камеруна.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Пожарные подарили себе 
победу к юбилею

Столичные ог-
неборцы отме-
тили 220-летие 
Московской по-
жарной службы 
на учебно-тре-
нировочном по-
лигоне в подмо-
сковных Апа-
ринках.

дата

31 мая. Сборная команда спасателей-пожарных Управления по ЦАО ГУ МЧС России по городу Москве Михаил Румянцев, Григорий Рябов, судья соревнований Павел 
Иванов, а также Василий Цуркан и Евгений Гладков (слева направо) на учебно-тренировочном полигоне «Апаринки». Фото: Мария Хапцова

АЛЕКСАНДР КУРЕНКОВ
ГЛАВА МЧС РОССИИ

Соревнования в таком форма-
те и с такой географией прове-
дены впервые. Приехали 
крепкие, подготовленные 
команды. Они подарили много 
ярких эмоций. Большое спа-
сибо за активное сотрудниче-
ство в нелегком деле обеспе-
чения безопасности, помощи 
людям. Главная задача этого 
международного турнира — 
обмен опытом. Не менее важ-
на популяризация профессии 
пожарного-спасателя. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Активисты собрались, чтобы 
сделать мечты реальностью
На прошедших выходных 
в рамках выставки-форума 
«Россия» на ВДНХ прошел 
международный фестиваль 
детства и юности — «Фести-
валь «Движения Первых». 
Для молодежи прошли ма-
стер-классы, концерты, 
лекции и праздничное ше-
ствие.

Лозунг фестиваля звучит так: 
«Воплощай мечту вместе 
с Первыми в России — стране 
возможностей!». Поэтому 
мечта стала основной темой 
мероприятия. 
ВДНХ заполнена людьми. 
Всюду артисты в одежде цве-
тов российского триколора 
играют на музыкальных ин-
струментах, передвигаются 
на ходулях, жонглируют, по-
ют песни. На площадках фе-
стиваля оба дня работают 
275 артистов. А возле фонта-
на «Дружба народов» вообще 
не протолкнуться! Там поста-
вили огромную сцену, где 
друг друга постоянно сменя-
ют современные артисты. 
Рядом расположилась не-
большая уютная зона, так на-
зываемая «костровая». В цен-

тре на нескольких экранах 
тут горит костер, вокруг ко-
торого на бревнышках со-
брались активисты «Движе-
ния Первых»: для них читают 
известные актеры и даже 
космонавты. На всей терри-
тории раскинулись празд-
ничные палатки.
— У нас есть несколько видов 
мастер-классов для всех же-
лающих. На некоторых дети 
создают какие-то памятные 
небольшие вещи о фестива-
ле, — рассказывает руково-
дитель департамента орга-
низационного сопровожде-
ния проектов «Движения 
Первых» Мария Данилова. — 
Есть и несколько зон, где мы 
знакомим ребят с нашими 
проектами через полезные 
занятия. К примеру, дети де-
лают свечи для новых регио-
нов. Есть и благотворитель-
ность, где мы предлагаем 
сделать своими руками до-
мики для бездомных живот-
ных. На каких-то мастер-
классах ребят обучают важ-
ным навыкам, вроде оказа-
ния первой помощи.
Фестиваль проходит уже 
в третий раз. Но впервые он 

получил статус международ-
ного. Его посетили предста-
вители более чем 40 стран 
мира.
— Официальными участни-
ками стали более трех тысяч 
детей из всех регионов Рос-
сии. Также в течение двух 
дней фестиваль объединит 
более 300 тысяч свободных 
посетителей выставки-фору-
ма «Россия», которые тоже 
станут участниками нашего 
мероприятия, — добавляет 
Мария Данилова.
Кульминацией празднова-
ния Дня защиты детей стало 
праздничное шествие мечта-
телей. Участники «Движения 
Первых» прошлись от глав-
ного входа ВДНХ до фонтана 
«Дружба народов» со звезда-
ми, на которых написали 
свои мечты.
— Мне очень нравится на фе-
стивале, и я надеюсь, что моя 
мечта совсем скоро сбудет-
ся, — рассказывает участни-
ца шествия Полина Гаврили-
ца, но не раскрывает, что на-
писала на звездочке. Чтобы 
точно все сбылось.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

1 июня. Участницы шествия мечтателей на «Фестивале «Движения Первых»: (слева направо) 
Анна Миронова, Софья Гавриленко и Елизавета Бондарчук. Фото: Мария Хапцова

Окунулись 
в атмосферу 
сказки
1 июня на Цветном бульваре 
состоялся праздник 
для подрастающего поко-
ления. Мероприятия были 
приурочены к 115-летию 
писателя Николая Носова. 

Огромное количество остро-
конечных шляп, шарики 
и цветы на один день превра-
тили Цветной бульвар в Цве-
точный город из «Приключе-
ний Незнайки и его друзей». 
Получить «вид на житель-
ство» большие и маленькие 
москвичи могли при нали-
чии этой самой шляпы. Впро-
чем, смастерить ее можно 
было здесь же — под руковод-
ством профессионала. 
В этом году отмечается 
70-летие с момента первой 
публикации «Незнайки». 
Книга, написанная в середи-
не прошлого века, удиви-
тельным образом не устаре-
вает с течением времени, 
оставаясь актуальной для 
детей XXI века. 
Юные москвичи перекрики-
вали друг друга, стараясь 
первыми дать правильный 
ответ на вопросы викторины 
по «вселенной» автора Не-
знайки: как называлась река 
в Цветочном городе, у кого из 
малышей есть отчество, ка-
кой персонаж придумал пер-
вый пылесос.
ВИКТОРИЯ ОРЛОВА
edit@vm.ru

день защиты детей

ИГОРЬ НОСОВ
ПИСАТЕЛЬ, ВНУК НИКОЛАЯ НОСОВА

Шляпа — важный атрибут 
джентльмена в середине про-
шлого столетия. Дед всегда 
носил этот головной убор. 
Он выдумал яркий, «попугай-
ский» наряд с синей шляпой, 
потому что Незнайка отлича-
ется от других. К примеру, 
Знайка, наоборот, в черном 
костюме. Дед хотел показать, 
что Незнайка — это все мы. 
Любой взрослый деятельный 
оптимист, который хочет по-
знать мир, — «незнайка». 
Ведь нужно много энергии 
и отваги, чтобы, не стесняясь, 
признать себя Незнайкой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Число обращений выросло 
благодаря доверию людей
Президент России Влади-
мир Путин накануне Дня за-
щиты детей провел рабочую 
встречу с Уполномоченным 
при Президенте по правам 
ребенка Марией Львовой- 
Беловой.

Омбудсмен сообщила главе 
государства о росте обраще-
ний. По ее данным, за про-
шлый год их количество вы-
росло на 21 процент и соста-
вило 14 587. Из этого числа 
около 3500 обращений по-
ступило из новых регионов 
страны. Мария Львова-Бело-
ва выразила надежду, что 
рост заявлений от граждан 
связан с доверием.
— Стоимость содержания 
одного ребенка в учрежде-
нии составляет минимум 
1,2 миллиона рублей в год, 
в ряде регионов она доходит 
до 3,5 миллиона рублей. 
Тратятся огромные день-
ги, — сказала Львова-Бело-
ва. — Также ребенок должен 
получить социальные гаран-
тии — жилье, бесплатное 

обучение, соцвыплаты... Ес-
ли он не сирота, то его не 
стоит забирать из семьи. 
Вместо этого необходимо 
оказать помощь. 
Она привела в пример слу-
чай, когда в Красноярском 
крае из семьи забрали троих 
детей из-за неработающей 
печки.
— Дети четыре месяца жи-
вут в учреждении, миллион 
с лишним на них уже потрати-
ли, а печка стоит 90 000 руб-
лей, — отметила она.
Львова-Белова уточнила, что 
она уже вмешалась в ситуа-
цию: матери вернули ребят, 
а печь починили.
Кроме того она добавила, что 
около 900 организаций про-
водят «родительские гости-
ные», где обучают родите-
лей, как общаться с подрост-
ками. Еще детский омбуд-
смен поблагодарила Путина 
за Указ о поддержке много-
детных и за то, что 2024-й 
был объявлен Годом семьи.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Горожане познакомились 
с экопродуктами из регионов
В столице прошла 15-я меж-
дународная выставка орга-
нической, натуральной 
и экологичной продукции 
«ЭкоГородЭкспо». На нее 
со всей страны приехали 
около 150 производителей. 
Она по праву считается един-
ственной международной вы-
ставкой в России, представля-
ющей на своем пространстве 
весь спектр экотоваров.

На выставке буквально глаза 
разбегаются от изобилия раз-
нообразной продукции. Ка-
жется, что найти тут можно 
все что угодно.
Например, супруги Игорь 
и Дарья Шкляр с дочкой Са-
шей представляют посетите-
лям продукцию семейного 
производства.
— Мы уже более 20 лет топим 
масло в экологически чистом 
районе Чувашии и произво-
дим натуральную фермер-
скую продукцию, — рассказы-
вает Игорь. — Мы ежегодно 
проходим контроль качества 
в независимых лабораториях 
и благодаря этому побеждали 
на многих международных 
выставках.
Игорь и Дарья представляют 
посетителям выставки напит-
ки-суперфуды, сбитень и мед, 
гималайскую соль, сыродав-
леные масла.
— Мы задумались выпускать 
экологически чистую про-
дукцию после того, как у нас 
появились дети: их хотелось 
кормить натуральными про-
дуктами. Масло гхи (тради-
ционное индийское топленое 
масло. — «ВМ») — это жарка 
без канцерогенов, в связи 
с чем продукты сохраняют 
пользу. При этом это легкоус-
вояемые «правильные» жи-
ры: их можно есть при поху-
дении, — продолжает Шкляр.
А неподалеку еще одна участ-
ница выставки Наталья Сер-
пуховская разрезает пироги 
с разными начинками: клуб-
никой, ежевикой, капустой.

— Во-первых, мы готовим пи-
роги на бездрожжевом тесте, 
что полезно для организма, 
во-вторых, для начинки ис-
пользуем только свежие яго-
ды, а не замороженные, что 
позволяет сохранить в них все 
витамины, — говорит она.
Рядом с ней мастер из Чува-
шии Николай Кучаев предла-

гает посетителям посмотреть 
на оригинальные разделоч-
ные доски.
— По толщине мы сделали их 
как книги и на одной стороне 
выполнили даже рисунок с на-
званием произведения и авто-
ра. Такую доску можно пове-
сить для украшения кухни, 
а можно использовать в хо-
зяйстве по прямому назначе-
нию, — отмечает Кучаев.
На выставке можно было най-
ти даже деревья! Антон Поля-
ков и Светозар Скоробогатов 
предлагают москвичам са-
женцы сосен.
— В основном мы занимаемся 
восстановлением лесов, но ча-
сто занимаемся и благотвори-
тельными акциями. Напри-
мер, скоро с помощью добро-
вольцев будем озеленять ули-
цы Балашихи, — делится 
Светозар.
Кроме того, все желающие по-
сетители выставки смогли по-
лучить консультации у опыт-
ных диетологов и нутрицио-
логов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ГУЛЬНАРА ТИМЕРБУЛАТОВА
ДИРЕКТОР ВЫСТАВКИ 
ЭКОГОРОДЭКСПО

В этом году к нам приехали 
более 150 экопроизводите-
лей из 20 регионов России 
и 9 стран мира, которые пред-
ставят около 70 процентов но-
винок. 
Была предусмотрена и дело-
вая программа для участников 
отрасли. На ней выступили бо-
лее 50 профильных спикеров 
и экспертов. А еще для всех 
желающих прошел эколекто-
рий с мастер-классами. 
Также состоялась премия на-
родного голосования «Гале-
рея новинок».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

31 мая. Супруги Дарья и Игорь Шкляр с дочкой Сашей 
представляют на выставке свою экологичную продукцию. 
Фото: Андрей Объедков
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Надежное сотрудничество 
по всем направлениям

Пекин становится активнее 
в сотрудничестве с Москвой. 
Инвестиции в российскую 
экономику со стороны Подне-
бесной растут. Есть взаимный 
интерес и при реализации 
крупных проектов. При этом 
обе стороны получают макси-
мально возможную отдачу от 
затраченных усилий. 
— Россия и Китай достигли хо-
роших результатов в инвести-
ционной сфере, — рассказал 
премьер-министр России Ми-
хаил Мишустин, подчеркнув, 
что двумя государствами реа-
лизуются 80 совместных про-
ектов на общую сумму почти 
20 триллионов рублей.
Что немаловажно: более 
90 процентов платежей осу-
ществляются в рублях и юанях. 
Это, по признанию и властей, 
и экспертов, минимизирует 
риски внешнего вмешатель-
ства. Власти недружественных 
стран не только не могут вли-
ять на операции, а зачастую их 
даже не видят. Отказ от долла-
ра и евро — еще один шаг для 
сближения двух стран и исклю-
чение недружественно настро-
енных государств из деловой 
цепочки. И других шагов сде-
лано тоже немало. 

Санкции не страшны
Современные российско-ки-
тайские отношения офици-
ально определяются сторона-
ми как «отношения всеобъем-
лющего партнерства и страте-
гического взаимодействия, 
вступающие в новую эпоху». 
Власти двух государств ищут 
решение вопросов, касаю-
щихся успешного продвиже-
ния сотрудничества и финан-
сового взаимодействия меж-
ду двумя странами под давле-
нием западных санкций. 
Одним из шагов для выстраи-
вания экономических мостов 
стало проведение ЭКСПО. 
— После многих лет развития 
китайско-российское ЭКСПО 

превратилось в важную плат-
форму для продвижения эко-
номического и торгового со-
трудничества, — заявил глава 
КНР Си Цзиньпин.
Для двух стран прошедшая 
выставка — ключевое собы-
тие нынешнего года. Иннова-
ционные разработки, мас-
штабные проекты, огромные 
перспективы для бизнеса. 
«Сотрудничество, взаимное 
доверие, возможности» — де-
виз 2024 года. И он как нельзя 
лучше отражает высокий уро-
вень отношений между Мо-
сквой и Пекином.

Связь городов
Представила свой стенд 
и  российская столица. В мо-
сковском пространстве де-
монстрировались проекты 
комплексного развития тер-
риторий, экономического, 
инвестиционного, урбани-
стического, транспортного 
развития Москвы, освеща-
лись вопросы сотрудничества 
с китайскими регионами.
— Стенд Москвы демонстри-
рует инвестиционный и про-
изводственный потенциал 
российской столицы, а также 
высокие технологии в обла-
сти умного и безопасного го-
рода, промышленных иннова-
ций, — подчеркнул министр 
правительства Москвы, глава 
Департамента внешнеэконо-
мических и международных 

связей города Сергей Чере-
мин. — Москва — прогрессив-
ный мегаполис, в котором ре-
ализуются основные принци-
пы устойчивого развития. Мы 
неустанно работаем над тем, 
чтобы сделать наш город бо-
лее комфортным и привлека-
тельным для жителей.
Особого внимания заслужи-
вает сеть технопарков в Мо-
скве. Сейчас в Москве откры-

ты более 50 технопарков, во 
многих работают резиденты 
с китайским капиталом.
Москва поддерживает взаи-
мовыгодные партнерские свя-
зи с различными регионами 
и городами Китая: Пекином, 
Шанхаем, Гонконгом, Шэнь-
чжэнем, Чэнду и в особенно-
сти с Харбином, учитывая 
исторически тесные связи 
с этим городом.
— С Харбином Москву роднят 
не только исторические кор-

ни и географическая бли-
зость, но и стремление к раз-
витию торгово-экономиче-
ских и культурных отноше-
ний. Кроме того, Харбин 
является воротами в Северо-
Восточный Китай, что делает 
его логистическим и транс-
портным хабом для россий-
ских товаропотоков. Укрепле-
ние связей с Харбином — наш 
стратегический приоритет, — 

заявил Черемин. 
Стороны догово-
рились продол-
жить реализацию 
программы со-
трудничества меж-
ду городами.

Сфера 
образования
Еще один приори-
тет — работа в сфе-
ре науки и обра-
зования. Сегодня 
 государства реали-

зуют 167 двусторонних об-
разовательных программ на 
русском и китайском языках, 
создано 27 совместных образо-
вательных организаций. 
В 12 межвузовских ассоциа-
ций двух стран входят около 
600 университетов. Самая 
крупная — Ассоциация техни-
ческих вузов России и КНР — 
объединяет 40 российских 
и 36 китайских учреждений.
— Высшее образование в Рос-
сии в текущий момент полу-

чают почти 49 тысяч китай-
ских студентов. Более 5000 из 
них учатся в Московском госу-
дарственном университете 
имени Ломоносова, — отме-
тили в Минобрнауки. 
Свою лепту в объединение 
усилий в сфере образования 
вносит и Российский дом 
международного научно-тех-
нического сотрудничества. 
Его генеральный директор 
Дмитрий Протасовский отме-
чает значительный интерес 
иностранных студентов к об-
учению в России.
— Кроме того, наши универ-
ситеты постоянно делятся 
лучшими практиками взаи-
модействия с иностранными 
обучающимися и обсуждают 
перспективы развития дея-
тельности международных 
служб, — добавил он.
При этом, по словам Дмитрия 
Протасовского, необходимо 
налаживать и дистанционные 
связи. Речь идет о выработке 
единых цифровых платформ 
для обмена сведениями 
и учебными практиками. 
— В апреле была представле-
на Российско-китайская науч-
но-техническая и инноваци-
онная платформа, — сообщил 
Протасовский. — Она являет-
ся важным инструментом на-
лаживания диалога между 
странами, позволяющим осу-
ществлять трансфер передо-
вых технологий, развивать 
международную академиче-
скую мобильность, а также со-
трудничество между образо-
вательными и научными ор-
ганизациями России и Китая. 
Он подчеркнул, что следую-
щим важным для двух стран 
шагом может стать не только 
такой дистанционный обмен 
технологиями и идеями, но 
и их общая реализация на 
практике. Подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ v.chernyavskaya@vm.ru

Мы даем миру 
новую точку роста

Первый визит президента России Вла-
димира Путина после вступления 
в должность на новый срок был пред-
принят именно в Китай. Это свиде-
тельство и сигнал всем о том, что од-
нополярному миру не быть больше 
никогда. КНР сегодня — наш основ-
ной союзник и партнер. Собственно, 
как и другие страны БРИКС. Не Запа-
дом единым живет планета. Восток 

близок нам с точки зрения и моральных, и экономиче-
ских устоев. Понятно, что интеграция между нашими го-
сударствами должна происходить не только на уровне 
углеводородов, а прежде всего с точки зрения развития 
технологического суверенитета и новаций в сфере интел-
лектуальной собственности. Не стоит забывать и о куль-
турной составляющей, обмене в сфере образования, ту-
ризма, создании деловых центров притяжения.
Россиянам комфортно работать в Китае, а жители Подне-
бесной приезжают к нам — учиться, трудоустраиваться, 
помогать в создании некоторых 
объектов. Здесь наши страны вы-
ступают как братья, партнеры. 
В Китае до сих пор Россию называ-
ют старшим братом. В то же время 
КНР давно стала фабрикой, где про-
изводятся самые разные товары. 
В этой связи наши отношения 
должны перерасти простое «ку-
пи — продай», выйдя на качествен-
но новый уровень.
Интеграция в ближайшем будущем 
будет выражаться в создании со-
вместных предприятий, которые 
будут успешно работать и у нас, и на 
китайском рынке. Это перспектива 
5–10 лет. В то же время это вызовы, 
и в первую очередь — для молодежи. 
Если раньше молодые люди были ориентированы на Запад 
и его ценности, то сейчас все чаще их взоры устремляются 
на Восток. В школах, к примеру, активно изучают китай-
ский язык и культуру. Это гарантия того, что можно найти 
себе применение на международной арене. Тот же строи-
тель со знанием китайского — это уже «строитель 2.0». То 
же самое можно сказать о психологах, менеджерах, социо-
логах, маркетологах, учителях и людях других профессий. 
Мы живем в очень интересное время. И Москва как столи-
ца России и самый большой хаб активно принимает дело-
вых партнеров и гостей из Поднебесной. Примечательно 
и то, что в КНР хорошо встречают гостей из России. Взять, 
к примеру, совместный проект Москвы и Китая — МГУ 
имени Ломоносова и Пекинский университет разработа-
ли специальную программу, а студентам выдают двойные 
дипломы. Здесь с 2017 года хорошо учатся наши студен-
ты. А при входе их встречает надпись по-русски: «Добро 
пожаловать!» И это дорогого стоит!
Мир и политика сейчас должны оздоровиться, в том числе 
за счет вливания новых мощностей и реализации иннова-
ционных проектов. Азиатский мир — наш большой пар-
тнер, с которым мы даем миру новую точку роста. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РУСЛАН 
ГУБАЙДУЛЛИН
РУКОВОДИТЕЛЬ 
РАБОЧЕЙ ГРУППЫ
ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ МОСКВЫ 
ПО ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКЕ

мнение

Россия и Китай выходят на новый уровень сотрудничества. Проводится множество совместных мероприятий. Среди них — Международная конференция «Россия 
и Китай: сотрудничество в новую эпоху», завершившая работу 31 мая, и Российско-китайское ЭКСПО, прошедшее недавно в Харбине. Министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров подчеркнул, что наши страны относятся друг к другу как к приоритетным партнерам. «ВМ» рассказывает о сферах взаимодействия Москвы и КНР. 

Президент России Влади-
мир Путин более 20 раз 
посещал Китай с визита-
ми и для участия в между-
народных мероприятиях. 
Он посещал Китай чаще, 
чем любой другой миро-
вой лидер. Председатель 
КНР Си Цзиньпин наносил 
визиты в Россию девять 
раз — больше, чем в лю-
бую другую страну. Пре-
зидентом РФ и председа-
телем КНР был дан старт 
Годам культуры России
и Китая. Главы государств 
договорились о развитии 
стратегического сотруд-
ничества по ряду направ-
лений, включая науку, об-
разование и молодежную 
политику.

справка

В День России, 
12 июня, в Пеки-
не стартует про-
ект «Слово о рус-
ском сердце» 
с участием пред-
ставителей 
23 регионов РФ, 
включая Мо-
скву. Как укре-
пляются связи 
двух стран, вы-
ясняла «ВМ». 

партнерство

Подавляющая 
часть платежей 
проходит 
в национальных 
валютах

в тему
Во время проведения VIII Российско-китайского ЭКСПО в Харбине на стенде передовых рос-
сийских проектов Роскачество представило китайскому потребителю продукцию почти 
35 российских брендов, отмеченную российским Знаком качества. 
Во время выставки для посетителей были организованы дегустации разных вкусов меда, 
кондитерских изделий, майонеза и кетчупа. Особым спросом пользовались мед, геркулес, 
крупы, мука и детское питание.
В рамках развития российско-китайского сотрудничества в сегменте органики на выставке 
также были представлены более 30 видов российской экспортно ориентированной органи-
ческой продукции, в том числе чай, орехи, крупа, мука, соки, молочная продукция, дикора-
стущие растения.

В Поднебесной с любовью 
относятся к нашим звездам
Эксперт по работе с азиат-
скими странами, организатор 
мероприятий Анастасия Са-
дриева (на фото) в эксклю-
зивном интервью «ВМ» рас-
сказала, какие шоу Москва 
повезет в Китай. 

Считается, что Китай сегод-
ня — один из главных партне-
ров России, с которым следует 
максимально плотно взаимо-
действовать, налаживать 
и укреплять связи в самых раз-
ных нишах. Это касается 
не только финансового, про-
мышленного и высокотехноло-
гичного секторов, но и сферы 
культуры и развлечений. 
На ваш взгляд, насколько сей-
час благоприятное время? 
Россия и Китай давно налажи-
вают дружественные связи. 
Касается это и культурной 
сферы. Сейчас это особенно 
востребовано. В Поднебесной 
на наших звезд активно обра-
щают внимание. Речь в пер-
вую очередь идет об артистах 
театра, балета и ледовых шоу. 
Как принимают россиян в Под-
небесной?
Публика в Китае пристально 
следит за последними тенден-
циями в шоу-бизнесе. При-
сматриваются они и к россий-
ской сцене. Взять, к примеру, 
фигурное катание. Если рань-
ше жители Поднебесной смо-
трели на это исключительно 
как на спорт достижений, то 
сейчас им становится интере-
сен формат ледовых шоу. 
Главное для них — имена и на-
звания, с которыми они могут 
ассоциировать Россию. Если 
театр, то Большой, если балет, 
то «Щелкунчик» или «Лебеди-
ное озеро», а вот молодых фи-
гуристов они знают по име-
нам. Мы ведем просветитель-
скую работу: знакомим ки-
тайскую аудиторию с великой 
русской культурой и ее тради-
циями. Наша цель — продви-
гать новые постановки. 

Дал ли юбилейный год уста-
новления дипломатических от-
ношений между двумя страна-
ми дополнительный импульс 
для развития общих проектов 
и выведения новых идей 
на рынок Поднебесной?
Сейчас самое благоприятное 
время для обсуждения со-
вместных проектов в самых 
разных сферах. Новые тури-
стические маршруты, продви-
жение малых городов в обеих 
странах даст импульс для 
укрепления дружбы между 
нашими государствами. 
Вы известны как продюсер 
российских ледовых шоу, ко-
торые с успехом прошли в Ки-
тае. Есть ли сложности при их 
презентации в этой стране?

Ни одно шоу не обходится без 
строгого отбора и согласова-
ний со стороны Китая. Для то-
го чтобы привезти постанов-
ку, нужно пройти долгую, тру-
доемкую процедуру одобре-
ния от их властей. Не все 
готовы идти на такой риск — 
подолгу преодолевать адми-
нистративные препоны. 
Как удается преодолевать та-
кую бюрократию?
В основном благодаря терпе-
нию и знанию того, что все 
процедуры можно преодо-
леть. Да, это занимает время, 
и не все согласны его тратить. 
Но важно найти тот мостик, 
который поможет догово-
риться. А еще — сделать так, 
чтобы задуманное все же по-
лучилось. Хочется, чтобы эти 
два года совместного культур-
ного обмена стали стимулом 
для того, чтобы снять некото-
рые барьеры и ограничения 
для наших постановок и арти-
стов. Тогда и культурный об-
мен пойдет активнее.
Какие планы на этот год?
В середине лета мы привозим 
в города Пекин и Нанкин шоу 
Татьяны Навки «Спящая кра-
савица». Среди звездных 
участников — Анна Щербако-
ва и Камила Валиева, фан-
клубы которых существуют 
в Китае. Там, кстати, при-
стально следят за судьбой на-
ших фигуристок, очень любят 
их и восторгаются их дости-
жениями. В июне и августе 
покажем китайской публике 
«Шоу под дождем» от питер-
ского танцевального театра 
«Искушение». Кроме того, 
уже начали подготовку соб-
ственного шоу с Ириной Слуц-
кой «Золушка». В августе 
представим свое шоу в Китае, 
а зимой планируем уже в Мо-
скве. В планах также привезти 
шоу Петра Чернышева «Бело-
снежка», а осенью устроить 
гастроли двух театров — Ста-
ниславского и Мариинки. 

Анастасия Садриева — 
владелец и директор 
международного продю-
серского центра, бывший 
председатель комитета 
креативных индустрий 
Российско-Азиатского 
союза промышленников 
и предпринимателей, ви-
це-президент бизнес-
клуба «Авангард», соуч-
редитель компании в Ма-
као, консультант по ком-
плексному маркетингу 
и PR-сопровождению, ор-
ганизатор мероприятий. 

кстати

топ-5

Товарооборот 
растет
■ Основная доля поста-
вок из Москвы в Китай 
приходится на товары 
промышленных отрас-
лей. Наибольшим спро-
сом пользуется продук-
ция машиностроения. 
На различные виды ме-
ханического оборудова-
ния и техники приходит-
ся 64 процента столич-
ного промышленного 
экспорта в КНР. Среди 
успешных поставок 
можно отметить кабель-
ную продукцию
и устройства вызова экс-
тренных служб. 
■ Востребована в КНР
и наша бытовая химия
и средства для ухода 
закожей. Особой попу-
лярностью у китайских 
потребителей пользуют-
ся медизделия, лекар-
ственные препараты
и продукты питания 
отмосковских произво-
дителей.
■ Пользуются спросом 
и POS-терминалы. Они 
используются в вендин-
говых автоматах, авто-
мойках самообслужива-
ния и других сферах. 
Устройства способны 
считывать карты и при-
нимать безналичную 
оплату.
■ Один из крупнейших 
в России производите-
лей хлебобулочной про-
дукции Москвы презен-
товал в Китае кондитер-
ские изделия, кремовые 
и упакованные торты 
длительного хранения. 
В их числе торты «Пер-
сидская ночь», «Медо-
вик», «Прага» и «Чаро-
дейка», которые комби-
нат выпускает уже почти 
полвека. Экспорт в Под-
небесную уже стартовал. 
■ Продукция резидента 
особой экономической 
зоны «Технополис Мо-
сква» востребована 
и в Китае. Компания раз-
рабатывает и произво-
дит досмотровое и рент-
геновское оборудо-
вание.

17 мая. Президент России Владимир Путин осматривает выставку VIII Российско-китайского ЭКСПО в Харбине. Россия и Китай договорились о реализации проектов  
в самых разных сферах: от технической до образовательной и туристической

Ключевые проекты, которые Москва презентовала на VIII Рос-
сийско-китайском ЭКСПО в Харбине
Площадь российской 
части экспозиции

3300 м2

Первый совместный 
российско-китайский 
университет в городе 
Шэньчжэне

Посетителей российской 
экспозиции

300 000
Из них россиян

2000
Число стендов

36

Реконструкция 
«Лужников»

МОСКОВСКИЙ СТЕНД. ИНФРАСТРУКТУРНЫЕ ПРОЕКТЫ

Строительство Дворца 
гимнастики в Лужниках

Строительство Большой 
кольцевой линии метро

Строительство парка 
«Зарядье»

Проект развития «Руб-
лево-Архангельское»
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Жертвенные 
интерьеры Кафки 

Нависли тучи 
над «мичуриными»

3 июня — 100 лет со дня смерти писателя Франца Кафки. 
Его произведения стали своеобразной эпитафией «ло-
скутной империи» с несменяемым, казавшимся совре-
менникам бессмертным императором Францем-Иоси-
фом. Кафка, подобно хирургу, вскрыл социальную, юри-
дическую, идеологическую несовместимость государ-
ственного устройства Австро-Венгрии с самой природой 
человека. Сейчас эту страну вспоминают с ностальгией, 
но ведь именно тупое упрямство монархии Габсбургов 
ввергло Европу в Первую мировую войну, поставившую 
крест на благородных идеях свободы, равенства и брат-
ства. В юные годы Кафка читал труды анархиста Бакуни-
на, философов-социалистов, а потому отчетливо пони-
мал, куда роет «крот истории». 
Вторым «китом» его творчества стали физические и мен-
тальные заболевания. Туберкулез, жесточайшие мигре-
ни, проблемы с кожей и пищеварением превратили теле-
сные и умственные недомогания в источник вдохнове-
ния. «За что?» — немо вопрошал Кафка, возводя душев-
ное смятение и страх «маленького человека» перед болью 
(он сравнивал свою мигрень с крутящимися внутри глаз 
гвоздями) и бюрократическим абсурдом власти в абсо-
лют современного ему мироустройства. Романы Кафки 
«Процесс» и «Замок» — это описание смертного пригово-
ра герою на иррациональном, но соблюдающем види-
мость законности процессе; его блуждания возле зага-
дочного, похожего на сумасшедший дом замка, куда он 
никак не может попасть, потому что его там никто не 
ждет. Писатель показал изначальное несовершенство со-
циальной природы человека и самодостаточность управ-
ляющей им бюрократической «надстройки» как кантов-
ской «вещи в себе». Итог — «Превращение» героя (самый 
известный рассказ Кафки) в уродливое насекомое, поги-
бающее при полном равнодушии окружающих.
Литературное наследие Кафки, опубликовавшего при 
жизни всего несколько рассказов и завещавшего сжечь 
все им написанное (чего, к счастью, благодаря его другу 
писателю Максу Броду не случилось), превратилось после 
смерти писателя в экзистенциальный символ европей-
ской литературы, не менее значимый, нежели произведе-
ния писателей «потерянного поколения»: Ремарка, Ол-
дингтона, Юнгера, Барбюса. Но если герои западной 
«лейтенантской прозы» были живыми людьми — сража-
лись, переживали, любили, герои Кафки как будто рас-
творялись в мертвящей серости безыдейного и бесчув-
ственного мира, становились его жертвенным интерье-
ром. Популярность Кафки в двадцатые-тридцатые годы 
объяснялась осознанием обществом чудовищного несо-
вершенства мира, где возможны уносящие миллионы 
жизней войны. Кафка по-своему осмыслил идеи «Левиа-
фана» Гоббса: в имперском, основанном на праве силы 
и насильственном единомыслии государстве живет и по-
беждает зло, способное распять, уничтожить любую 
вставшую на его пути личность. Философ Даниил Андре-
ев называл его «демонами государственности». Литера-
турный язык Кафки — это язык докладной записки, су-
дебного протокола,  медицинского диагноза. 
Есть и еще одна причина, объясняющая долгую популяр-
ность этого писателя. Кафка не стал человеконенавист-
ником, как, к примеру, Луи Фердинанд Селин или Генри 
Миллер. Макс Брод описывал его как ранимого, совестли-
вого человека. Можно вспомнить историю с девочкой, 
потерявшей куклу. От имени потерянной куклы Кафка 
писал девочке письма, а потом подарил ей новую, сказав, 
что за время отсутствия кукла стала другой. Ничто чело-
веческое было ему не чуждо.

Сгущаются тучи над головами дачников. Нововведения 
в законодательство предусматривают штрафы и наказа-
ния для «дачных мичуриных». Вьюнок-ипомея и мак — 
под запретом, за них будут наказывать рублем, а то и сро-
ком. Предусмотрено наказание за борщевик Сосновско-
го. Продавать «лишнюю» картошку из своих урожаев то-
же нельзя. Зарегистрируйся в качестве индивидуального 
предпринимателя и продавай. Или раздавай бесплатно.
Есть еще один важный пункт в законодательстве, пока он 
еще только готовится. За неосвоенные в течение трех лет 
после приобретения садовые участки будут наказывать. 
Конечно, во многом нововведения справедливы. Владе-
лец земли должен не только пользоваться ею, но и нести 
ответственность за свою собственность. Каждый, кто бы-
вал в Беларуси, восхищается их аккуратными домиками 
и ухоженными палисадниками — просто пряничные де-
ревеньки какие-то! Там давно уже законодательство стро-
го к владельцам загородной недвижимости: обязателен 
покос и на участке, и возле него. Никаких домов-разва-
люх и брошенных изб. Не можешь содержать хозяйство 
в порядке — тогда и владеть не будешь. У нас о таком мож-
но только мечтать. В деревнях полно брошенных домов, 
которые разваливаются прямо на глазах, огороды зарас-
тают. Смотрят такие умирающие домики выбитыми ок-
нами на проезжающие мимо авто, будто просят о помо-
щи. Но — нельзя им помочь и снести тоже нельзя. И у де-
ревни вид становится неприбранным, бесхозным. 
Рядом с аккуратным современным домом доброго хозяи-
на притулится такой ветхий домишко. Владельцы туда не 
приезжают, забор завалился, крыша просела, дом порос 
иван-чаем, крапивой и теперь еще вездесущим этим бор-
щевиком. Почему не решить вопрос с такими вот брошен-
ными домами? Они представляют, помимо эстетического 
ущерба, еще и риск пожара для всего поселения.
Но ведь с таких горе-хозяев и не стрясти никакого штра-
фа, хоть они до неба разведут борщевик и этот вот трех-
цветный коварный вьюнок. А с того, кто с утра до ночи 
горбатится на участке, вполне можно получить монету за 
«непорядки». Помню, как еще в девяностые приезжали 
доблестные стражи порядка с инспекцией: в палисадни-
ках тогда модно было разводить для красоты маки. Их ни-
кто и не прятал, с дороги было видно, ухоженные цветни-
ки и в них «наркотические цветы». Потом, конечно, после 
того как заплатили штраф, маки повывели.
И с борщевиком боремся своими силами, опрыскиваем 
гербицидом и те участки, где разгул растений-захватчи-
ков особенно нахален, затягиваем черной толстой плен-
кой. В жаркое лето под укрытием борщевики выгорают. 
Только вот снова хочется задать вопрос: а разве это дачни-
ки затеяли затею с борщевиком? Целые НИИ работали — 
усиливали борщевик, делали его семена неуязвимыми. 
Ну усилили... Теперь борщевик — это просто катастрофа. 
Возле участков-то уничтожим, а вот что делать с берегом 
реки, где целые рощи из этих растений? И, главное, дур-
ной опыт не учтен. С полгода назад появилась очередная 
великолепная идея — засеять пустующие земли мискан-
тусом. Это растение, похожее на камыш, растет на боло-
тистых почвах. Потом, в идеале, из него хотят делать бу-
магу. Но не станет ли мискантус борщевиком номер два? 
А законопослушный дачник, он что, существо безропот-
ное. Растит себе там какую-то репу и розы, излишки раз-
дает, а не продает за деньги. Особенно — кабачки. Моя 
соседка вот в этом году посадила пятьдесят кустов кабач-
ков — так ей захотелось. Все взошли. Это ж какой урожай 
будет, страшно представить. Заранее уже думает, кому 
будет их раздавать в сезон. Вам не нужно?

Вам приходилось, наверное, наблюдать, как врачи из сосед-
них  кабинетов никак не решат, кто же из них должен лечить 
больного. И посылают беднягу друг к другу, как футболисты 
кожаный мяч. Кажется, никакая сила не заставит их догово-
риться между собой. А если стоит задача объединить усилия 
не двух специалистов, а врачей всего мира, добиться, чтобы 
они действовали сообща и учитывали интересы коллег из 
какой-нибудь далекой страны? Фантазии, скажете вы? А вот 
Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) пообещала 
эту задачку решить.
Сегодня ВОЗ находится в глубоком кризисе. Пронесшийся 
по планете коронавирус наглядно продемонстрировал его 
глубину. Все помнят, как долго в Женеве недооценивали ри-
ски и медлили с объявлением начала пандемии. Как ВОЗов-
ские эксперты давали сомнительные рекомендации по про-
филактике и лечению новой инфекции. Как комиссия экс-
пертов приехала в Китай, чтобы на месте получить важную 
информацию, а в итоге так ничего и не узнала. Как гиганты 
фарминдустрии предпочитали прямые поставки своих вак-
цин без участия посредника в виде ВОЗ.
В общем, это было жалкое зрелище, унижение на глазах все-
го мира, поставившее под вопрос само существование ВОЗ. 
Тогдашний президент США Дональд Трамп объявил о выхо-
де из нее и прекращении финансирования (впоследствии 
сменивший его Джо Байден отменил это решение). В России 
тоже всерьез обсуждался вопрос целесообразности членства 
в организации.
Так что теперь, несмотря на все прошлые заслуги, ВОЗ требу-
ется восстановить реноме и доказать собственную значи-
мость. И она объявила об амбициозном проекте — междуна-
родном соглашении о борьбе с будущими пандемиями. Де-
скать, готовиться надо заранее, чтобы в час X быть во всеору-
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Австрийский писатель, родившийся в Праге, автор значимых для всемирной литературы XX столетия произ-
ведений «Замок», «Процесс», «Превращение» Франц Кафка (1883–1924). Имея докторскую степень в области 
права, прозаик долгое время работал в страховых компаниях. 1907 год.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

ВОЗ как 
всемирный колхоз

жии. Кто бы спорил! Соглашение должны подписать и строго 
соблюдать все страны.
Подготовка документа заняла 2,5 года. ВОЗ в нем предстает 
в роли верховного мирового правителя. Она будет диктовать, 
как должны бороться с инфекцией участники соглашения. Все 
они обязаны открыть двери в свои лаборатории, предоставлять 

вновь выявленные патогены и отдавать в ВОЗовскую гло-
бальную сеть 20 процентов собственных вакцин, диагности-
ческих средств и лекарственных препаратов (половину без-
возмездно, а вторую половину «по приемлемым ценам»). 
А уж ВОЗ как наднациональное медицинское правительство 
разделит это богатство между нуждающимися в соответ-
ствии со своими представлениями о справедливости. Очень 
напоминает принципы организации советских колхозов: 
зажиточные крестьяне «добровольно» отдавали свое имуще-
ство и скотину, получая взамен право работать за трудодни, 
то есть бесплатно.
Судя по просачивающимся слухам, текст этого соглашения 
менялся не раз. Но убедить подписать его так никого и не 
удалось. Кому хочется безвозмездно делиться своими науч-
ными разработками в сфере биологической безопасности? 
Что заставит страны-лидеры с развитой медицинской про-
мышленностью, сумевшей обуздать коронавирус, пойти 
в добровольное услужение конторе, которая в решительный 
час проявила свою никчемность?
В Великобритании, к примеру, заявили, что предлагаемый 
текст договора противоречит национальным интересам го-
сударства. Протестуют японцы и американцы. Депутаты на-
шей Госдумы заявляют, что не допустят угроз суверенитету 
России. В разных странах создаются петиции против подпи-
сания соглашения, собравшие уже миллионы подписей. Спе-
циалисты, ознакомившиеся с текстом, говорят, что из него 
неясно, при каких условиях будет объявлено о начале панде-
мии. Не прописана и ответственность ВОЗ за справедливое 
распределение вакцин и лекарств. Не везде, как в России, 
знают, что история с колхозами закончилась разорением 
крестьянства. Но диктовать миру свои условия ВОЗовским 
деятелям вряд ли позволят.
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Президент РФ Владимир Путин, отвечая на вопрос, легити-
мен ли Зеленский после истечения его срока правления 
20 мая, сказал: «Строго говоря, только по предварительной 
оценке, единственной легитимной властью остается парла-
мент и спикер рады. Ну а так, по большому счету, если бы 
хотели провести президентские выборы, то надо было бы от-
менить тогда закон о военном положении, вот и все. И про-
вести выборы. Но не захотели это делать по ряду обстоя-
тельств». Он сослался на статью 111 Конституции Украины, 
оговорившись:  «Некоторые специалисты говорят, что есть 
противоречия между конституцией, в которой говорится 
только о продлении рады в условиях военного положения, 
и законом, о котором я только что сказал, который определя-
ет правовой статус военного положения. Там… речь идет 
о том, что выборы президента не проводятся, но нигде не 
сказано, что они пролонгируются. И это проблема».
Проблемы с легитимностью Зеленского усматривают и в са-
мой стране. Так, известный бывший нардеп Тарас Черновол 
заявил, что теперь Зеленский продолжит занимать свой пост 
незаконно. И это якобы может стать поводом для союзников 
усомниться в том, чтобы иметь дело именно с ним, помогая 
Киеву, а также к тому, чтобы эту помощь еще и попридер-
жать. Правда, со стороны союзников Украины пока об их со-
мнениях в легитимности Зеленского все же публично не 
прозвучало. 
В конституции сказано, что полномочия президента дей-
ствуют пять лет. Но при этом там же сказано, что президент 
пребывает в должности до избрания и вступления на пост 
следующего главы государства. Но есть и коллизия в том, что 
конституция запрещает во время военного положения про-
водить выборы Верховной рады, однако запрета на прези-
дентские выборы в тексте нет. 

Нелегитимность 
Зеленского 

Если считать с 21 мая Зеленского нелегитимным президентом, 
то он теоретически мог бы передать полномочия, как это тоже 
прописано в конституции, спикеру Верховной рады. В данном 
случае члену президентской партии «Слуга народа» Руслану 
Стефанчуку, который должен оставаться в ранге «исполняюще-
го обязанности», пока новый глава государства не будет избран 

на выборах. В 2014 году именно спикера рады Александра 
Турчинова избрали исполняющим обязанности.
Можно было давно сделать запрос в Конституционный суд 
(КС) и коллизию разрешить. Однако команда Зеленского, 
возможно, вполне сознательно такой запрос не делала. Как 
раз потому, что нужный ответ был не гарантирован. КС Укра-
ины сейчас недоукомплектован: вместо 18 судей там лишь 
13, для принятия решения по любому делу нужны 10 голо-
сов. Ранее у Зеленского были сложности с судьями: в 2020 го-
ду он пытался безуспешно отправить всех в отставку, но кон-
фликт закончился уходом лишь председателя КС.
Впрочем, в самой Украине по данной проблеме большин-
ство правящей элиты теперь предпочитает не заморачи-
ваться. Тех, кто не видит или не признает проблем с сохране-
нием Зеленского на посту, пока больше, чем скептиков. Да 
и вообще ни один президент Украины не пребывал на посту 
ровно пять лет день в день. Так, второй срок Леонида Кучмы 
из-за «майдана» и придуманного тогда наспех третьего тура 
президентских выборов растянулся на лишние два месяца — 
и сомнений в легитимности Кучмы никто не выражал. На-
конец, сам спикер рады Стефанчук заявляет, что у него нет 
сомнений в легитимности Зеленского. 
Ситуация будет в ближайшее время для Москвы поводом 
ставить под сомнение целесообразность переговоров с ны-
нешними властями Украины, приводя аргумент нелегитим-
ности в том числе тем партнерам, кто к таким переговорам 
Москву подвигает. И если в обозримом будущем дойдет до 
заключения каких-то соглашений с Киевом, то подписывать 
их Россия будет только с теми властями Украины, которых 
признает легитимными. А если таковых Москва на сегодня 
не видит (в лице Зеленского), то и ставить вопрос о перего-
ворах неактуально. Вот такая примерно тут логика. 

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставят шеф-повар одного из столичных ресторанов Светлана Бокова и владелец сети магазинов по продаже рыбной продукции с Севера Да-
нила Козлов. Вместе с другими шеф-поварами «Дома российской кухни» они приготовили поистине царскую уху! Для гастрономического шоу выбрали традицион-
ную площадку в центре столицы — на площади Революции, где вчера завершился фестиваль «Москва — на волне. Рыбная неделя». 
— Минтай, нельма, палтус, ламинария и главный «герой» наваристого бульона — камчатский краб, — не скрывала рецепт Светлана Бокова. — Из специй: соль, перец 
и половник нашей любви! Данила Козлов добавил, что получившееся блюдо — «истинный кулинарный язык России». Фото: Наталья Феоктистова.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН ПОДВЕЛ ИТОГИ ФЕСТИВАЛЯ МОСКВА  НА ВОЛНЕ. РЫБНАЯ НЕДЕЛЯ ➔ СТР. 2

Ученый, глубоко влюбленный в Арктику

1 июня в возрасте 84 лет по-
сле тяжелой болезни ушел 
из жизни известный россий-
ский исследователь Арктики 
и Антарктики, депутат Госду-
мы РФ Артур Чилингаров 
(на фото).

Его вклад в общество сложно 
переоценить. Например, по-
сле аварии на Чернобыльской 
АЭС он участвовал в ликвида-
ции ее последствий.
Известный путешественник 
и писатель Дмитрий Шпаро 
в разговоре с «ВМ» отметил, 
что кто-то знал Артура Нико-
лаевича Чилингарова как го-
сударственного деятеля, кто-
то — как великого ученого.
— Я же вижу его как одного из 
самых близких мне людей. Он 
всегда стремился помогать 

нам, полярникам. Он был не-
вероятно сильно предан Ар-
ктике, я думаю, что он был 
в нее влюблен, — вспоминает 
Шпаро. — Артур Чилингаров 
был очень контактным, энер-
гичным. Он не сидел на месте, 
всегда что-то делал и вовле-
кал в это окружающих.
Как отметил Шпаро, первое, 
что сделал Чилингаров, когда 
его избрали секретарем ком-
сомольской организации, — 

предложил организовать ком-
сомольско-молодежную дрей-
фующую станцию. 
— Такой потом стала «Север-
ный полюс — 19». Станция 
была расположена на огром-
ном многокилометровом ку-
ске льда. Позже, спустя пару 
лет, она продрейфовала до Се-
верного полюса, — рассказал 
путешественник. — Артур 
ушел, и это горько. Все его 
близкие несут большую утра-
ту. Этого потрясающего чело-
века невозможно заменить ни 
как ученого, ни как товарища. 
Жена Артура Чилингарова Та-
тьяна также сейчас пережива-
ет сильную утрату. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПРИНОСИТ 
ИСКРЕННИЕ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
БЛИЗКИМ, ДРУЗЬЯМ И КОЛЛЕГАМ 
АРТУРА ЧИЛИНГАРОВА.

Строительство 
микростудий
запретили.
И как вам?

ЕКАТЕРИНА ВЕКШИНА
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ГИЛЬДИИ 
РИЕЛТОРОВ МОСКВЫ

Я считаю, что этот закон пра-
вильный и нужный. Потому 
что сейчас такие студии стро-
ят в большом количестве, 
у них очень высокая цена за 
квадратный метр. Это неком-
фортное жилье, в них невоз-
можно жить, и, к сожалению, 
страдают граждане, потому 
что они преследуют цель сэко-
номить — купить как можно 
дешевле, а вместо этого влеза-
ют в ипотеку с надеждой на то, 
что со временем переедут. Но 
цены сейчас выросли настоль-
ко, что переехать никуда не-
возможно. В этих микростуди-
ях молодые семьи заводят де-
тей и ютятся в маленьком про-
странстве. Я поддерживаю 
политику президента России: 
каждому гражданину — ком-
фортное жилье. И поддержи-
ваю введение такого закона, 
потому что люди должны 
жить, а не существовать.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Я не могу сказать, правильное 
решение или нет. Возможно, 
это кому-то нужно. Это то же 
самое, что лет десять назад 

в Баку запретили машины 
старше определенного года 
выпуска. Просто люди хотят, 
чтобы квартиры были нор-
мальные по размеру. Когда-то 
Петр I тоже запретил строить 
каменные дома везде, кроме 
Петербурга. Именно из-за 
этого улучшался облик горо-
да, хотя Москва сильно возму-
щалась из-за этого решения. 
Возможно, инициатива не-
плоха. Посмотрим, что из это-
го выйдет.

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

Считаю, что это не совсем 
правильное решение. Микро-
студии сейчас, возможно, 
единственный вариант для 
тех, кто хочет купить хоро-
шую квартиру, а не жить по 
съемным. Они стоят недоро-
го, и если человеку нужно ма-
ло места, то это отличный ва-
риант. Более того, многие сей-
час предпочитают жить в соб-
ственных домах, а такая 
маленькая квартира исполь-
зуется только для того, чтобы 
переночевать, если поздно за-
кончил работать в городе. 
Возможно, их стоит строить 
меньше, но не запрещать.

Глава комитета Госдумы по вопросам собственности 
Сергей Гаврилов предложил на законодательном 
уровн е запретить строить микростудии по всей России. 
Он подчеркнул, что квартиры меньше 28 квадратов не-
комфортны для жилья.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Расслабьтесь, 
это просто смех
Иногда от взрыва смеха вздрогнешь. И вообще считается, 
что громко смеются невоспитанные и невоздержанные 
люди, остальные придерживаются беззвучной нормы. 
Недавно проведенное исследование обнаружило, что 
почти всегда громко смеются и аутисты. То, что они реа-
гируют на юмор, признак хорошего интеллекта, но то, 
что они делают это громко, может говорить о зажатости 
окружающих или слишком строгой норме. Считается, 
только в цирке, кино, на КВН практикуется разрешенный 
смех. А вот в метро уже все неодобрительно оглядывают-
ся, когда кто-то ржет. 
Ученые выделяют два типа смеха: подлинное веселье 
и своеобразный способ коммуникации. Скорее всего, 
смех был древнейшей формой общения. Навык влиять на 
других, улыбаясь, так глубоко «зашит» в подсознание, что 
даже новорожденные дети начинают использовать улыб-
ку и смех, чтобы привлечь внимание и привязать к себе. 
Громкий смех — это способ заразить окружающих, а так-
же тест на сходство. Обычно близкие по темпераменту 
люди настраиваются друг на друга быстрей и сразу обна-
руживают друг друга в компании. 
Кстати, в ходе исследования выяснилось, что люди в боль-
шинстве случаев предпочитают слышать открытый смех, 
что в немалой степени связано с человеческой подозри-
тельностью: мы лучше реагируем на смех, имеющий 
спонтанное происхождение, нежели на тот, что был ис-
кусственно вызван для социальной коммуникации. Так 
что улыбнитесь, это просто... смешно! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Тренинг
«Продвижение 
товаров и услуг 
без бюджета»

 Площадь Ильича
Ул. С. Радонежского, 1, стр. 1.
Центр ГБУ «Моя карьера»
4 июня, 14:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как при 
невысоких затратах выбрат ь 
подходящие площадки 
для повышения узнаваемости 
и увеличения продаж товаров 
и услуг.

Встреча
Внутренний аудит

 Курская
Нижний Сусальный пер., 5, 
стр. 19, 4-й этаж
«Национальная ассоциация 
корпоративных директоров»
4 июня, 18:30, бесплатно
На втором заседании Комитета 
по аудиту и рискам НАКД экс-
перты обсудят, как члену совета 
директоров получить макси-
мальный эффект от работы 
внутреннего аудита.

деловая афиша

Председатель столичного союза 
журналистов получил почетную награду
Президент РФ Владимир 
Путин вручил главному ре-
дактору газеты «Московский 
комсомолец», председателю 
Союза журналистов Москвы 
Павлу Гусеву орден «За за-
слуги перед Отечеством» 
IV степени.

Столь высокой награды Павел 
Гусев удостоен за вклад в раз-
витие СМИ, активную обще-
ственно-политическую дея-
тельность и многолетнюю до-
бросовестную работу.
— Очень приятно, что награду 
из рук президента я получил 
в тот самый день, когда испол-
нился ровно 41 год, как я при-
шел в «Московский комсомо-
лец». Это удивительно! — по-
делился Гусев. — Я считаю, 
что когда отмечают журнали-
ста и руководителя газеты, это 
есть награда для всего коллек-
тива редакции. И мы сообща, 
в одной упряжке многое дела-
ем сегодня вместе для нашей 
страны, в период СВО. Я ду-
маю, что этой наградой мож-
но гордиться.
Павел Гусев считает, что сегод-
ня начался очередной этап об-
новления профессии военно-
го корреспондента. Ведь дол-

гое время, до СВО, их работа 
оставалась в тени. 
— Но сегодня они находятся 
на передовой. Среди военко-
ров есть потери, есть раненые, 
но они свято выполняют свой 
долг наравне с военными. Их 
публикации занимают пер-
вые полосы, первые строчки 
в интернет-пространстве. Их 
новости передают по телеви-
дению, радио и набирают 
больше всего откликов. Их ин-
формация наиболее ценна. 
И это доказывает, что люди 

интересуются профессией во-
енкоров, их публикациями, — 
сказал Павел Гусев.
Награды он был удостоен и за 
общественную работу как 
председатель Общественного 
совета при Министерстве обо-
роны России.
— Мы выезжаем на места, где 
служат наши ребята, бываем 
в зоне СВО, смотрим, как об-
стоят дела у них с обмундиро-
ванием, с питанием, как жи-
вут их семьи, есть ли работа 
для их жен, есть ли школы, 
медучреждения, — добавил 
Гусев. — Мы обращаем внима-
ние на все вещи, которые не-
обходимы для жизни семей 
военных и обеспечения до-
стойного тыла. И если есть не-
достатки, пишем докладную 
на имя руководителей направ-
ления Минобороны или лично 
министру. И все вопросы, ко-
торые поднимал Обществен-
ный совет, были решены в по-
ложительную сторону.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
ПОЗДРАВЛЯЕТ ПАВЛА ГУСЕВА 
С ПОЛУЧЕНИЕМ ТАКОЙ ВЫСОКОЙ 
НАГРАДЫ!

30 мая. Президент РФ Владимир Путин (слева) и главный 
редактор газеты «Московский комсомолец» Павел Гусев

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
6/VI премьера Кабаре Пушкин. 
7/VI премьера Кабаре Пушкин. 
8/VI в 13 ч. и веч. премьера 
Кабаре Пушкин. 9/VI в 13 ч. 
и веч. премьера Кабаре Пуш-
кин. 11/VI Королевские игры. 
2/VI Tout paye, или Все оплаче-
но. 13/VI Бег. 15/VI Под одной 
крышей. 16/VI Tout paye, или 
Все оплачено. 18/VI Tout paye, 
или Все оплачено. 19/VI До-
ходное место. 20/VI Ва-банк. 
21/VI Поминальная молитва. 
22/VI Шут Балакирев.

Творч. объединение В. Вексельмана

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Б. Николопесковский пер., 11. 
✆ (915) 168-07-14. 
9/VI в 17 ч. Инструментальный 
квинтет А-сorda в составе: Анна 
Игумнова (скрипка), 
Стелла Григорьянц (скрипка),
Кристина Панасенкова 
(домра), Анастасия Жук (баян), 
Лолита Бегалиева (фортепи-
ано). В программе прозвучат 
произведения Пьяцоллы, 
Сарасате, Цыганкова, Манчини, 
Монти, Шостаковича.

Государственный централь-
ный театральный музей 
имени А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой 
Белый зал.
Тверской бул., 11.
✆ ((915) 168-07-14. 
18/VI в 19 ч. «Жемчужины 
мировой классики». Исполни-
тели — солисты творческого 
коллектива Luminis Artis, 
лауреаты международных 
конкурсов: Марина Шигано-
ва (скрипка), Иван Кузьмин 
(фортепиано). В программе 
произведения Чайковского, 
Рахманинова, Крейслера, 
Дебюсси, Бартока, Элгара, 
Скотта, Кролла и др.
ЦКИ «Меридиан». 
Малый зал.
Ул. Профсоюзная, 61 
(ст. м. «Калужская» / «Ворон-
цовская»). ✆ (915) 168-07-14.
16/VI в 15 ч. «Четыре юби лея». 
В программе концерта: музыка, 
арии, дуэты и сцены из опер 
и камерные произведения 
Римского-Корсакова, Мусорг-
ского, Глинки. Музыка, арии, 
дуэты и сцены из опер, музыка 
из к/ф по произведениям 
А. С. Пушкина, стихотворения 
и отрывки из произведений 
А. С. Пушкина.
Закрытие концертно-театраль-
ного сезона — 2023 / 2024.

память досье
Артур Николаевич Чи-
лингаров родился 
25 сентября 1939 года. 
В 1963 году окончил ар-
ктический факультет Ле-
нинградского высшего 
инженерного училища 
им. адмирала С. О. Мака-
рова. Получил специ-
альность «инженер-оке-
анолог». 
Свою карьеру исследо-
ватель начал с изучения 
Северного Ледовитого 
океана, в 1969 году Чи-
лингаров стал началь-
ником дрейфующей 
станции «Северный по-
люс — 19». Герой Совет-
ского Союза и России, 
президент Ассоциации 
полярников.
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Павел Гусев родился 
4 апреля 1949 года в Мо-
скве. Окончил Москов-
ский геологоразведоч-
ный институт имени Ор-
джоникидзе и Литинсти-
тут имени Горького. 
Главред «Московского 
комсомольца». Заслужен-
ный журналист России.

справка


